
В залах многолюдно. Посе-
тить образовательную вы-
ставку, которая проходит 
в разных городах страны уже 
более 10 лет, многие планиру-
ют заранее. Это совмещен-
ный день открытых дверей 
для двух десятков образова-
тельных учреждений. Кроме 
того, здесь проходят и лекции 
по полезной для выпускни-
ков тематике. Например, экс-
перты поделятся секретами 
успешной сдачи Единого госу-
дарственного экзамена (ЕГЭ), 
способами справиться со 
стрессом перед аттестацией 
и проведут профориентаци-
онные тесты. К тому же в этом 
году к вузовскому формату 
выставки добавились еще 
и колледжи, так как в послед-
ние годы они пользуются все 
большой популярностью у вы-
пускников девятых классов.
— У многих предвзятое отно-
шение к этому виду учебных 
заведений, — объясняет экс-
перт одного из профориента-
ционных центров Москвы Ви-
талий Шевчук. — Кто-то дума-
ет, что колледжи предлагают 
только рабочие специально-
сти, что качество образова-
ния там крайне низкое 
и устроиться на хорошую ра-
боту потом просто не полу-
чится. Это совершенно не так, 
и эта выставка как раз направ-
лена на то, чтобы развеять по-
добные мифы.
Педагоги на выставке прове-
ли свыше 30 разнообразных 
лекций. Тематика — самая 
что ни на есть актуальная. 

Здесь рассказывали и о вос-
требованных ИТ-профессиях, 
и об отличиях учебы в коллед-
же от учебы в школе. На стен-
дах можно было получить бу-

клеты с полезной информаци-
ей, а представители коллед-
жей с радостью рассказывали 
о направлениях образования. 
За два дня выставку «Навига-

тор поступления: колледжи» 
посетили пять тысяч человек. 
— Наш колледж помогает 
подготовить профессионалов 
соцсферы — выпускни-

ки устраиваются 
на работу в цен-
тры московского 
долголетия, реа  би-
литационные цен-
тры, помогают 
тем, кто оказал-
ся в непростой 
жизненной ситуа-
ции, — рассказа-
ла предста витель 
Колледжа добрых 
дел Диана Мусина.
Студентка инже-
нерно-техническо-

го вуза РОСБИОТЕХ по специ-
альности «ветеринария» Со-
фья Костикова поступала 
в институт после колледжа. 
Она рада поделиться опытом.

— Многим было интересно уз-
нать о траектории поступле-
ния, понять, на что делать 
упор, — рассказала Софья.
С прошлого года в столице 
стартовала модернизация об-
разовательных программ 
колледжей. Были запущены 
новые проекты по сотрудни-
честву с предприятиями — 
потенциальными работода-
телями. Благодаря этим про-
граммам ученики колледжей 
могут проходить практику 
у профессионалов. А различ-
ные профориентационные 
мероприятия помогают не за-
путаться в разнообразии про-
грамм и выбрать направле-
ние по душе. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На выходных 
в столице про-
шла выставка 
«Навигатор по-
ступления: кол-
леджи». Предста-
вители 20 учеб-
ных заведений 
рассказали посе-
тителям о самых 
востребованных 
профессиях.

Предприятия находят резервы, 
чтобы увеличить показатели
В национальном проекте 
«Производительность труда» 
участвуют 306 столичных ком-
паний. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Нацпроект, который реализу-
ется в столице с 2022 года, по-
могает предприятиям найти 
внутренние резервы для соб-
ственного развития, модерни-
зации технологий и повыше-
ния зарплат. Почти две трети 
участников (193 компании) 
относятся к малому и средне-
му бизнесу, остальные — 
к крупному. В тройке лидеров 
по числу предприятий, присо-
единившихся к нацпроекту, 
оказались обрабатывающая 
промышленность, торговля 
и строительство.
— Около половины участни-
ков уже завершили первый 
этап реализации нацпроек-

та, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — В результате выра-
ботка в пилотных бизнес-про-
ектах в среднем выросла на 
60 процентов, время протека-
ния процессов сократилось на 
38 процентов, а неиспользуе-
мые запасы уменьшились на 
37 процентов.
Общий экономический эф-
фект составил 5 миллиардов 
рублей. До конца года в нац-

проекте примут участие боль-
ше 400 предприятий столицы.
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, что в этом 
году в Москву поставили 19 но-
вых поездов «Иволга 3.0». Они 
перевозят пассажиров на тре-
тьем Московском централь-
ном диаметре.
— «Иволги» третьего поколе-
ния на 97 процентов состоят 
из российских комплектую-
щих, отличаются повышен-
ной эргономичностью и низ-
ким уровнем шума, — пере-
числил преимущества мэр. — 
Они удобнее и быстрее своих 
предшественниц.
По планам до конца года на 
третьем диаметре полностью 
обновят парк поездов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Новоселы готовятся 
к переезду
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
программы реновации на за-
паде столицы. 

На данный момент 
уже готовы 36 со-
временных много-
квартирных домов 
для переезда жите-
лей по программе 
реновации. 
— Жители 148 до-
мов Западного администра-
тивного округа уже справили 
новоселье или находятся 
в процессе переселения в но-
вые квартиры по программе 
реновации, — заявил Андрей 
Бочкарев.
С начала этого года были пе-
реданы под заселение четыре 
новостройки в районах Мо-

жайский, Фили-Давыдково, 
Филевский Парк. Еще одна — 
в Можайском районе — гото-
вится к переезду новоселов. 
Кроме того, в округе уже за-
вершен демонтаж 58 домов, 

еще 16 домов пол-
ностью расселены. 
В Западном округе 
ведется строитель-
ство 21 нового мно-
гоквартирного до-
ма, 15 из них распо-
ложены на месте 
сноса ранее рас-
селенных домов. 

С начала реализации програм-
мы реновации на западе Мо-
сквы правообладателями жи-
лья стали более 16,8 тысячи 
человек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 29 июня по 16 августа пройдет молодежный палаточный слет «STOлица. Лето». Ребята 
займутся спортивным ориентированием, поучаствуют в спасательных работах на воде, 
узнают, как вести себя во время опасных природных явлений и как оказать первую помощь.
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Лучшие выбирают колледж
Среднее техническое образование успешно модернизируют, 
а работодатели с удовольствием берут на работу выпускников

ПОЕЗДОК ПО КАРТЕ ТРОЙКА СОВЕРШИ
ЛИ В МАРТЕ ПАССАЖИРЫ АВТОБУСОВ, 
ЭЛЕКТРОБУСОВ И ТРАМВАЕВ МОСКВЫ. 
ЭТО НА ДЕВЯТЬ ПРОЦЕНТОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ В МАРТЕ ПРОШЛОГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

50 000 000

ЛЮДМИЛА ГУСЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦПОЛИТИКЕ

Увеличение числа бюджетных 
мест в столичных колледжах 
позволит сразу после девято-
го класса получить востребо-
ванную специальность на рын-
ке труда. А модернизация 
площадок для практики сту-
дентов позволит приблизить-
ся к стандартам, которые сей-
час предъявляют работодате-
ли. Прикладные навыки в на-
ше время очень востребованы, 
поэтому получение достойно-
го образования на базе кол-
леджа позволяет каждому 
впоследствии устроиться 
на работу с достойной зарпла-
той и осознавать свою цен-
ность как специалиста.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На выставке 
эксперты 
рассказывали, 
как сдать Единый 
госэкзамен

13 апреля. Студентки РОСБИОТЕХа Софья Костикова (слева) и Алина Бектич на выставке «Навигатор поступления: колледжи». Девушки рассказали всем желающим 
о том, как поступить в престижный вуз после колледжа, и поделились секретами успешной сдачи экзаменов. Фото: Пелагия Замятина

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV
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Снижается число 
возгораний

Все мы знаем, что в столицу постепен-
но возвращается теплая погода. Жите-
ли города и Подмосковья начинают 
проводить много времени на природе, 
приступают к расконсервированию 
своих дачных участков после зимы. 
Однако в процессе могут возникнуть 
непредвиденные ситуации. В этот мо-
мент противопожарные службы МЧС 
всегда первые приходят на помощь. 
Но наша основная предварительная 

задача — это профилактика возгорания. Поэтому во вре-
мя подготовки к летнему пожароопасному периоду мы 
обращаем особое внимание граждан на такие опасности, 
как разведение костров, сжигание мусора и сухой травы. 
Это основные моменты риска, кото-
рые ожидают нас при наступлении 
устойчивой жаркой погоды. 
Москва, будучи самым пожаробез-
опасным городом, служит примером 
для всех остальных субъектов России 
в деле предотвращения возгораний 
и их последствий. Главным управле-
нием МЧС совместно с мэрией города 
заблаговременно проведена масштаб-
ная работа. Комиссией по чрезвычай-
ным ситуациям были рассмотрены все 
основные вопросы подготовки к лет-
нему пожароопасному сезону. Приня-
тые решения направлены в префекту-
ры и обязательны к исполнению. На-
пример, это планы противопожарного 
опахивания и очистки территорий, что в большей мере 
относится к ТиНАО и зеленым лесным массивам соседних 
субъектов. 
Мы организовываем контрольно-надзорные и профилак-
тические мероприятия на территории города, проводим 
учения и тренировки пожарно-спасательных подразделе-
ний и формирований, информируем население о рисках 
и правилах поведения во время сезона, организуем рабо-
ту добровольных дружин и инструктажи граждан о мерах 
пожарной безопасности. В последние годы количество 
возгораний во время летнего периода в городе уменьши-
лось более чем на 10 процентов. Снижает риски возник-
новения пожара соблюдение простых правил безопасно-
сти: не оставлять без присмотра источники открытого 
огня, не использовать неисправные электроприборы и не 
перегружать электросети, не курить в неположенных ме-
стах и не выбрасывать непотушенные окурки.

Главный государственный инспектор Москвы по по-
жарному надзору Александр Бобров рассказал 
о рисках весенне-летнего пожароопасного перио-
да и профилактических мероприятиях в столице.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
БОБРОВ
ГЛАВНЫЙ 
ГОСУДАРСТВЕН
НЫЙ ИНСПЕКТОР 
МОСКВЫ 
ПО ПОЖАРНОМУ 
НАДЗОРУ 

МЭР ОТКРЫЛ ДЕТСКУЮ 
ПОЛИКЛИНИКУ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события 

Почти миллион человек приняли 
участие в субботнике. На площадках 
в каждом округе жителям выдали 
инструменты и саженцы ➔ СТР. 3

главная тема

Воплощаем мечты в реальность. 
Врио главы Луганска Яна Пащенко 
рассказала, как столица помогает 
восстанавливать регион ➔ СТР. 9

мнения

Сначала смотреть, потом читать. 
Современные авторы стали чаще 
издавать книги, написанные 
по фильмам и сериалам ➔ СТР. 11
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

В столице сейчас можно
поступить в 54 коллед-
жа, подведомственных 
Департаменту образова-
ния и науки. В учебных 
заведениях представле-
но 150 различных спе-
циальностей. В ближай-
ший год в Москве плани-
руется модернизировать 
230 существующих ла-
бораторий и мастерских 
колледжей, а также соз-
дать 90 новых площа-
док для практических 
занятий. Для абитури-
ентов также добавят 
10 000 бюджетных мест.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

СТУДЕНТЫ ПОУЧАСТВОВАЛИ
В ГАСТРОФЕСТИВАЛЕ ➔ СТР. 10
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Деятели культуры и искусства встретятся
с посетителями выставки-форума
Вчера в пространстве столи-
цы на Международной вы-
ставке-форуме «Россия» 
стартовала новая двухне-
дельная программа «Москва 
культурная». Посетители уз-
нают больше о творческой 
жизни города и наследии 
знаменитых москвичей.

Как сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото), в рамках про-
граммы запланировано боль-
ше 40 мастер-классов, кон-
цертов и встреч с деятелями 
культуры и искусства. Вчера, 
например, с посетителями вы-
ставки-форума пообщалась 
народная артистка России 
Ольга Прокофьева. На следу-
ющую встречу, 20 апреля, 
придет музыкант и актер Теа-
тра на Таганке Василий Ури-
евский. В этот же день перед 
зрителями выступят солисты 
Государственной капеллы Мо-

сквы имени Вадима Судакова. 
Они исполнят арии из русских 
оперетт. А еще через неделю, 
27 и 28 апреля, свои творче-
ские номера покажут артисты 
Москонцерта.
Подробное расписание доступ-
но на russia.russpass.ru/#three. 
На выставке-форуме «Россия» 
в пространстве Москвы мож-
но будет также присоединить-
ся к мастер-классам: 26 апре-
ля пройдет занятие по роспи-
си и декору вееров, а 27 апре-

ля — по рисованию пастелью. 
Кроме того, все желающие 
смогут принять участие в по-
знавательных викторинах, 
посвященных достопримеча-
тельностям, театрам и извест-
ным жителям столицы.
— За полгода Москва пред-
ставила на выставке десять 
тем — от предприниматель-
ства и туризма до техноло-
гий умного города, — подчер-
кнула Сергунина. — Посети-
тели приняли участие более 
чем в 200 мастер-классах 
и 230 встречах с экспертами, 
среди которых актеры, режис-
серы, спортсмены и многие 
другие.
Больше всего жителям и го-
стям столицы понравились 
стенд туристического сервиса 
Russpass и интерактивная зо-
на с технологией расширен-
ной реальности.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Промышленные предприятия 
активно ищут сотрудников
В пятницу прошел регио-
нальный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства. 
Служба занятости Москвы 
и партнеры-работодатели 
представили более 3000 ак-
туальных вакансий. 

Ярмарка трудоустройства — 
удобный формат, в рамках ко-
торого соискатель может за 
один день пройти сразу не-
сколько собеседований, по-
знакомиться с разными вакан-
сиями и работодателями. 
— В этом году ярмарку трудо-
устройства посетили более 
7000 соискателей. С самого 
утра на улице Щепкина огром-
ное количество людей, и этот 
поток не прекращался весь 
день, — отметил заместитель 
директора службы занятости 
населения Москвы и центра 
«Профессии будущего» Алек-
сандр Чугунов.
По его словам, тенденции ны-
нешнего рынка труда сильно 
отличаются от тех, что были 
10–15 лет назад.
— Раньше для трудоустрой-
ства компании требовали ди-
плом о высшем образовании, 
желательно еще и «красный», 
а сегодня на первый план вы-
ходят навыки, которыми вла-
деет человек. Многие компа-
нии готовы сами обучать но-
вых специалистов, — подчер-
кнул Александр Чугунов. 
Свои вакансии москвичам 
предложили более 100 работо-
дателей. Среди наиболее вос-
требованных сфер — про-
мышленность. Так, горожа-
нам предлагают трудоустро-
иться оператором станков 
с ПУ с заработной платой от 
120 000 рублей, инженером-
сметчиком с зарплатой до 
150 000 рублей, оператором-
наладчиком станков с ЧПУ 
с зарплатой от 80 000 до 
200 000 рублей. На промыш-
ленные предприятия также 
требуются ведущий инженер-
сметчик с окладом от 130 000 

рублей, ведущий инженер 
с окладом от 170 000 рублей, 
наладчик-оператор фрезер-
ных и токарных станков с ЧПУ 
5–6-го разряда с зарплатой от 
90 000 до 160 000 рублей, веду-

щий инженер-конструктор, 
который может зарабатывать 
до 170 000 рублей. 
Участие в ярмарке принял Ар-
тем Никитин, студент 4-го 
курса направления «Аддитив-
ные технологии» Политехни-
ческого колледжа № 8 имени 
дважды Героя Советского Со-
юза И. Ф. Павлова. В этом году 
он завершает обучение и зара-
нее думает о трудоустройстве. 
— Меня заинтересовали ва-
кансии на Московском маши-
ностроительном предприятии 
имени Чернышева. Там пред-
лагают вакансию шлифовщи-
ка с переобучением, на время 
которого выплачивают сти-
пендию 70 000 рублей, а по-
том есть перспектива роста 
разряда и зарплаты, — сказал 
Артем. Он убежден, что рабо-
та в промышленном секторе 
очень перспективна. 
На ярмарке также можно бы-
ло получить консультацию 
карьерного наставника. Этой 
возможностью воспользовал-
ся москвич Иван Луценко, ко-
торый хочет сменить род дея-
тельности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) и главврач детской поликлиники № 23 Анжела Кабулова пообщались с местными жителями, в том числе 
с ребятами, которые пришли на медосмотр. В новом здании врачи смогут принимать пациентов из районов Бирюлево Восточное, Москворечье-Сабурово и Царицыно

Сергей Собянин: Открыли 
лучшую поликлинику

Авторы образовательных 
материалов для МЭШ по-
лучили больше 7 тысяч 
грантов с 2017 года. В биб-
лиотеке платформы со-
брано свыше 1,6 миллиона 
единиц полезного контен-
та. В 2023 году учителям, 
разрабатывающим мате-
риалы для МЭШ, выплати-
ли гранты на общую сумму 
почти 100 миллионов руб-
лей. Так, за сценарий изу-
чения темы размер гран-
та составляет от 120 
до 351 тысячи рублей.

кстати

В пятиэтажном здании на Ле-
бедянской улице разместили 
головное учреждение детской 
поликлиники № 23. Раньше 
она находилась на улице Кош-
кина в постройке, которая бы-
ла в полтора раза меньше. Но-
вые площади позволили от-
крыть в поликлинике травм-
пункт, обустроить современ-
ную клинико-диагностиче-
скую лабораторию, отделения 
физиотерапии с кабинетами 
массажа и залом для лечебной 
физкультуры.
— Мы постарались сделать 
так, чтобы новая поликлини-
ка была одной из лучших в Мо-
скве и, думаю, в стране, — ска-
зал Сергей Собянин во время 
общения с жителями райо-
на. — Здесь есть все для обсле-

дования и лечения пациен-
тов, а также для комфорта 
врачей и посетителей — для 
вас, ваших детей и внуков.
За одну смену педиатры, ото-
риноларинголог, офтальмо-
лог, невролог, аллерголог-им-
мунолог и другие специали-
сты могут провести 545 прие-
мов. В здании все сделано 
в соответствии с новым мо-
сковским стандартом поли-
клиник. Самые востребован-
ные врачи занимают нижние 
этажи. Кабинеты оснащены 
современной мед-
техникой. 
Старое здание по-
ликлиники на ули-
це Кошкина рекон-
струируют, после 
чего откроют в нем 
четвертый филиал 
медучреждения.

Покоряем космос
В ракетно-косми-
ческой промыш-
ленности России 
работает больше 
40 столичных предприятий, 
научно-технических центров, 
лабораторий и исследова-
тельских институтов. Как 
уточнил Сергей Собянин 
в соцсетях, в отрасли заняты 
свыше 30 тысяч специали-
стов, благодаря которым 
в Москве выпускают детали 
и комплектующие для косми-
ческих аппаратов.
— 11 апреля состоялось зна-
ковое для всего космического 
сообщества событие — запуск 
тяжелой ракеты-носителя 

«Ангара-А5» с космодрома 
Восточный. Третья ступень, 
сборочные единицы, голов-
ной обтекатель и детали раке-
ты были разработаны и скон-
струированы в Московском 
научно-производственном 
центре имени Хруничева, — 
написал Собянин. — А систе-
му управления создали в сто-
личном Центре автоматики 
и приборостроения имени 
академика Пилюгина.
В Москве также производят 
самые тонкие и легкие в мире 

кабели для бортовых компью-
терных сетей, тренажеры, на 
которых готовят к полету кос-
монавтов, вентиляционные 
системы для космодромов 
и другие инновационные при-
боры и устройства.
Кстати, в столице начался 
прием заявок от молодых уче-
ных на соискание премии 
правительства города. Кон-
курс пройдет в 22 номинаци-
ях, охватывающих самые раз-
ные области науки. По его 
итогам вручат 50 премий по 

два миллиона рублей. Заявки 
принимаются до 19 июля.

Технологии помогут
Также в соцсетях Сергей Собя-
нин рассказал о современных 
технологиях, способствую-
щих развитию учреждений 
культуры. Москвичам доступ-
ны разные онлайн-сервисы. 
С их помощью можно, напри-
мер, купить билеты на вы-
ставки и спектакли, арендо-
вать помещение в музее, биб-
лиотеке и театре или отпра-
виться на прогулку, выбрав 
один из 266 маршрутов на 
портале «Узнай Москву». Кро-
ме того, на um.mos.ru разме-
щены описания более четы-
рех тысяч объектов — зданий, 
памятников, музеев, в число 
которых входит и Московский 
зоопарк. Там уже вышли из 
зимней спячки медведи, ено-
ты, сурки и другие животные.

Обустроим парк
В личном блоге Сергей Собя-
нин рассказал о том, как 
в этом году преобразится парк 
«Сокольники». Запланирова-
ны работы по реабилитации 
зеленой территории. Они 
пройдут в три этапа.
— Уникальный природный 
ландшафт парка «Сокольни-
ки» сохранится, а вот прогу-
лочные маршруты, освеще-
ние, детские и спортивные 
площадки, лавочки, беседки, 
перголы и прочее мы обновим 
и дополним, — сообщил мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
в районе Бирю-
лево Восточное 
новую детскую 
поликлинику. 
Ее построили 
за счет Адресной 
инвестицион-
ной программы 
города.

день мэра

московских 
школьников ста-
ли абсолютными 
победителями 
на всероссийской 
олимпиаде.

цифра
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Главное требование к детским 
развлечениям — безопасность
Депутаты Мосгордумы вы-
ступили с инициативой — ут-
вердить на законодательном 
уровне правила проведения 
квестов. 

Квесты как новый вид развле-
чений появились более десяти 
лет назад. Пик интереса к ним 
уже прошел, тем не менее они 
заняли свою нишу в инду-
стрии развлечений. 
— Периодически мы видим 
сообщения в СМИ о происше-
ствиях, связанных с проведе-
нием квестов. Недавно девя-
тилетняя девочка серьезно 
пострадала при участии в хор-
рор-квесте в Москве. И, судя 
по статистике за последние 
три года, чаще всего на подоб-
ных мероприятиях страдают 
именно дети, — сказал пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 
В марте 2024 года вступил 
в силу ГОСТ, регулирующий 
деятельность детских квест-
комнат. Однако он, как и все 
ГОСТы, носит добровольный 

характер. Главное требование 
к детским квестам — безопас-
ность участников и возмож-
ность наблюдения для роди-
телей. 
Депутаты Мосгордумы пред-
ложили агрегаторам квестов 
и организаторам самим мар-
кировать игры на соответ-
ствие ГОСТу, чтобы потреби-
тель мог сразу понять, что 
квест соответствует требова-
ниям безопасности. 
Алексей Шапошников также 
отметил, что нужно опреде-
лить в нормативных право-
вых актах само понятие 
«квест», ввести классифика-
цию, которая позволит уста-
новить требования по безо-
пасности для различных ви-
дов квестов. Такая предвари-
тельная работа, по мнению 
председателя Мосгордумы, 
поможет федеральному пра-
вительству урегулировать 
правила оказания данного ви-
да услуг. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ценные породы камня украсят стены станции метро
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе сооружения 
станции «Бачуринская» Тро-
ицкой линии метро. 

Работы по архитектурной от-
делке внутренних помещений 
станции «Бачуринская» Тро-
ицкой линии метро выполне-
ны на 47 процентов. На дан-
ный момент уже полностью 
завершили монтаж основных 
конструкций станционного 
комплекса. 
— На финальном этапе нахо-
дятся пусконаладка инженер-
ных систем и декоративная 
отделка. Работы по возведе-
нию станции планируется за-
вершить уже в этом году, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Заммэра подчеркнул, что об-
щая строительная готовность 
станции превышает 70 про-
центов. Совсем скоро в посе-
лении Сосенское откроется 
еще одна долгожданная стан-
ция столичной подземки. 

— В рамках объекта предус-
мотрен монтаж следующих 
систем, обеспечивающих 
комфортное и безопасное 
пребывание пассажиров и со-
трудников метрополитена, 
а также обеспечивающих ста-
бильную работу линии и стан-
ционного комплекса: систе-
мы электроснабжения, водо-
снабжения, водоотведения 
и канализации, отопление, 
вентиляция и кондициониро-
вание, автоматика и телеме-
ханика движения поездов, 
средства связи и система по-
жарной безопасности, — до-
бавил руководитель Департа-
мента строительства города 
Рафик Загрутдинов.
По его словам, в отделке стан-
ции широко применялся алю-
миний, а также ценные поро-
ды камня. В общей сложности 
площадь гранитного покры-
тия на станции «Бачуринская» 
превышает 4,6 тысячи ква-
дратных метров, а вес — свы-
ше 380 тонн. Для отделки по-
лов и лестниц использовался 
мансуровский гранит. Для 

цоколей колонн и путевых 
стен предназначен карель-
ский габбро-диабаз. Гранато-
вый амфиболит украсит сте-
ны, парапеты, цоколи вентки-
осков и павильонов.

Также вчера Андрей Бочка-
рев рассказал о строитель-
стве тоннеля на пересече-
нии Московского скоростно-
го диаметра с Симферополь-
ским шоссе. Искусственное 

сооружение построено на две 
трети. 
— Завершено устройство же-
лезобетонной плиты пере-
крытия и стен из свай тоннеля 
на участке Московского ско-

ростного диаметра от МКАД 
до автомобильной дороги 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе, — сообщил 
Андрей Бочкарев.
Строительная готовность тон-
неля достигла порядка 70 про-
центов. Его длина превышает 
128 метров, высота тонне-
ля — более пяти метров. Для 
каждого направления движе-
ния в тоннеле будет по три по-
лосы. Предусмотрены также 
наружные и внутренние поло-
сы безопасности.
Заместитель мэра уточнил, 
что в закрытой части и на рам-
повых участках уже пол ностью 
разработан грунт, что позволя-
ет приступить к устройству 
плиты лотковой части тоннеля 
из монолитного железобето-
на. Покрытие лотковой части 
тоннеля запроектировано из 
двухслойного асфальтобетон-
ного покрытия. Ведутся рабо-
ты по устройству выравниваю-
щих стенок и обеспечению ги-
дроизоляции сооружения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

8 февраля. Рабочие Ширин Гусейнов (слева) и Саламат Сунсуков занимаются отделкой станции 
«Бачуринская» Троицкой линии метро. Фото: Василиса Чернявская 

В новом здании 
есть травмпункт 
и клинико-
диагностическая 
лаборатория

12 апреля. Менеджер по привлечению персонала Марина 
Путинцева проводит собеседование с Артемом Никитиным. 
Фото: Екатерина Алексеева
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■ Под каждую вакансию 
нужно отдельное резю-
ме. Указывайте только 
ту информацию, которая 
важна для конкретной 
должности.
■ Пропишите свои навы-
ки, умения, знания.
■ Расскажите кратко 
о результатах на преды-
дущей работе и ключе-
вых достижениях.
■ Выберите формальную 
фотографию хорошего 
качества.
■ Напишите сопроводи-
тельное письмо.

Правила 
составления 
хорошего резюме
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Школьный 
сад украсили 
памятные туи
В пятницу на территории 
школы № 1583 имени 
К. А. Керимова в рамках 
международной акции 
«Сад памяти» высадили туи. 
Мероприятие приурочили 
ко Дню космонавтики.

Московская школа носит имя 
Керима Керимова — одного 
из основателей отечествен-
ной космической программы. 
Он участвовал в подготовке 
первого полета человека 
в космос, помогал создавать 
станцию «Мир» и лично ут-
верждал экипажи, которые 
отправлялись на орбиту.
— Мне очень приятно, что та-
кая важная акция проходит 
в месте, названном в честь мо-
его великого соотечественни-
ка, — сказал советник послан-
ника посольства Азербайд-
жанской Республики в РФ Ак-
шин Алиев. — Хочу пожелать 
всем детям, воспитывающим-
ся в этой школе, удачи. Может 
быть, среди вас тоже есть бу-
дущие космонавты.
Ученики не первый раз уча-
ствуют в подобной акции. 
Ребята высадили деревья 
и в честь Керима Керимова, 
о котором знают с первого 
класса, и в честь других выда-
ющих деятелей нашей страны.
— Несмотря на то что изна-
чально наша акция посвяще-
на героям Великой Отече-
ственной войны, есть очень 
много других героев, которые 
разными способами делали 
все, чтобы Россия стала вели-
кой, — подчеркнул генераль-
ный директор автономной 
некоммерческой организа-
ции «Сад памяти» Элмурод 
Расулмухамедов.
Всего в рамках акции на тер-
ритории школы № 1583 выса-
дили 120 туй. Каждая из них 
станет зеленым памятником 
людям, которые помогли все-
му миру осуществить мечту 
о покорении космоса.
— Недаром говорят, что чело-
век жив, пока о нем помнят, — 
попросила детей не забывать 
о важном директор школы 
Светлана Дворянцева.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Благотворительная ярмарка 
собрала самых неравнодушных

Внутри павильона «Бойлер-
ная» шумно и ярко: анимато-
ры на сцене проводят интер-
актив для детей, а разноцвет-
ные прожекторы дополняют 
атмосферу праздника. Ярмар-
ка буквально пестрит разно-
образием красивых вещей: 
здесь и вязаные игрушки, 
и бижутерия из эпоксидной 
смолы, и всевозможная яркая 
посуда, и многое-многое дру-
гое. Причем все товары — 
ручной работы. Сделали их 
либо подопечные фондов, 
представляющих на фестива-
ле свои стенды, либо их во-
лонтеры. Все средства, со-
бранные с продажи изделий, 
будут направлены на благо-
творительность.
— Наша организация помога-
ет пожилым людям, — расска-
зывает волонтер АНО «Бабуш-
кин клубок» Анастасия Васи-
льева. — Мы обучаем их вяза-
нию, проводим всевозможные 
мастер-классы. А после — по-
могаем нашим подопечным 
реализовать сделанную ими 
продукцию. Таким образом 
даем им возможность само-
стоятельно заработать допол-
нительную копеечку.
Свои изделия для благотвори-
тельной ярмарки «Город не-
равнодушных» передали око-
ло 30–40 пенсионеров. Среди 
представленного на стенде 

выделяются игрушки: мыш-
ки, медведи, зайчики, герои 
популярных детских мульт-
фильмов, дракончики и по-
гремушки. Все они разных 
цветов и размеров, чтобы 
каждый гость фестиваля мог 
найти что-то для себя.
На соседнем стенде внимание 
привлекают многочисленные 
украшения в виде зайцев. 
Здесь представлены серьги 
и броши, сделанные из эпок-
сидной смолы и задекориро-
ванные различными бусина-
ми, пайетками, маленькими 
цветами. 
— Это сувенирная продукция, 
которую сделали наши волон-
теры, — делится директор 

Центра сохранения биоразно-
образия «Дом зайца» Кристи-
на Григорьева. — Все деньги 
с продаж отправляются на за-
крытие нужд центра реабили-
тации. В первую очередь — на 
закупку заменителей молока 
для детенышей, которых мы 
выкармливаем. Также с этих 
средств оплачиваются вете-
ринарные услуги и расходы на 
транспорт, когда мы выпуска-
ем животных обратно в при-
роду.
Помимо ярмарки, гости могли 
принять участие, например, 
в викторинах и семейных ма-
стер-классах. Там посетителей 
научили расписывать глиня-
ные изделия, плести ловцы 

снов, изготавливать свечи из 
вощины и декорировать знач-
ки. Кроме того, на площадке 
мероприятия можно было 
принять участие в игре-при-
ключении: посетить все зоны 
фестиваля и поучаствовать 
там в активностях. В каждой 
из них посетитель получал пе-
чать в специальный бланк. За 
количество отметок можно 
было получить приз. Напри-
мер, если вы прошли все зоны 
и приняли активное участие 
в мастер-классах, то в подарок 
можно было получить фир-
менную футболку.
— Я интересуюсь волонтер-
ством и организовываю такие 
добровольческие мероприя-

тия на работе, — рассказала 
гостья фестиваля «Город не-
равнодушных» Виктория Ша-
повалова. — Я пришла, чтобы 
послушать лекцию о продви-
жении благотворительных 
инициатив и работе с блоге-
рами. Я узнала много полез-
ного!
Девушка добавила, что она 
также прошлась по ярмарке 
и приобрела несколько това-
ров, чтобы помочь подопеч-
ным разных фондов. 
Кстати, столичный фестиваль 
приурочили ко Дню мецената 
и благотворителя, который 
отмечался 13 апреля.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ЕВГЕНИЯ ШАВКУН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ГОРОД НЕРАВНОДУШНЫХ

В России ежегодно отмечает-
ся День благотворителя и ме-
цената. В честь этого и органи-
зован наш фестиваль «Город 
неравнодушных». Он проходит 
не впервые: в прошлом году 
мы провели два мероприятия. 
За весь период площадку на-
шего фестиваля посетили бо-
лее 16 тысяч горожан. В про-
грамме мероприятия прини-
мают участие более 24 фондов. 
Такие мероприятия помогают 
жителям понять: делать до-
брые поступки — просто.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На Хлебозаводе 
№ 9 прошел бла-
готворительный 
фестиваль 
«Город неравно-
душных», орга-
низованный 
Комитетом об-
щественных 
связей и моло-
дежной полити-
ки Москвы. 

доброе дело

Реставраторам предстоит 
надеть скафандры

Завершены основные работы 
по реставрации цокольной 
части и стилобата памятника 
Юрию Гагарину. Дальше спе-
циалисты возьмутся за по-
стамент и фигуру первого 
космонавта.

Нижнюю часть памятника, 
стилобат, закрывает тепляк, 
внутри которого работают ре-
ставраторы.
— Я заполняю швы специаль-
ным раствором, — объясняет 
художник-реставратор Кри-
стина Тукан, набирая из бан-
ки массу черного цвета. — Это 
не для красоты, а чтобы 
внутрь не проникала влага.
Иллюзию звездного неба соз-
дает мерцающий лабрадорит, 
которым облицовано бетон-
ное основание памятника. 
Стилобат состоит из блоков, 
уложенных в семь рядов. На 
первом этапе реставраторы 
перебрали, расчистили, отре-
монтировали 384 бетонные 
детали и вернули их на место. 
Сделать это было непросто: 
у каждого блока свой размер.
— Чтобы получить изначаль-
ную геометрию, мы несколь-
ко раз собирали и разбирали 

блоки, — рассказывает руко-
водитель проекта Илья Стад-
ник. — Эту работу можно 
сравнить со сборкой пазла-ре-
буса, только вес отдельных 
элементов составляет многие 
десятки и сотни килограммов.
Сейчас мастера восполняют 
утраты, заделывают пустоты 
и трещины на плитах лабра-
дорита, которые в финале по-
кроют защитным слоем вос-
ка. В мае специалисты присту-

пят к реставрации постамента 
и скульптуры Юрия Гагарина. 
Для этого по всей высоте па-
мятника поставят строитель-
ные леса.
— Особую сложность пред-
ставляет реставрация каркаса 
постамента. Это стальная тру-
ба, которая покрылась внутри 
слоем ржавчины, и ее надо 
убрать, — продолжает Илья 
Стадник. — Эта работа 
в какой-то степени будет на-
поминать работу космонав-
тов в открытом космосе. Спе-
циалист, одетый в тяжелый 
защитный скафандр, в кото-
рый подается воздух, будет 
спускаться по трубе, очищая 
каждый квадратный санти-
метр поверхности.
Снаружи постамент, как и фи-
гура Гагарина, выполнен из 
титанового сплава, которому 
коррозия не страшна. Поэто-
му специалистам предстоит 
только вымыть памятник 
и удалить загрязнения, кото-
рые не удастся убрать водой. 
Приведут в порядок и макет 
космического корабля «Вос-
ток» у подножия монумента.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

12 апреля. Художник-реставратор Кристина Тукан заделывает швы между блоками лабрадорита, 
которым облицован стилобат памятника Юрию Гагарину. Фото: Пелагия Замятина

13 апреля. Житель района Покровское-Стрешнево 
Валентин Козулин пришел на субботник в сквер у театра 
«Гжель» с дочерью Ксенией. Фото: Екатерина Алексеева

14 апреля. Посетительница фестиваля «Город неравнодушных» Виктория Шаповалова пришла на мероприятие, чтобы узнать о том, как продвигать добровольческие 
инициативы. Девушка сама часто устраивает волонтерские мероприятия у себя на работе. Фото: Екатерина Алексеева

Субботник прошел 
с размахом 
Почти миллион человек при-
няли участие в общегород-
ском субботнике, прошед-
шем в Москве в минувшие 
выходные в рамках месячни-
ка по благоустройству. 

В этом году запланировано 
два общегородских субботни-
ка. В первом приняли участие 
более 930 тысяч специалистов 
Комплекса городского хозяй-
ства столицы, работников го-
родских организаций и пред-
приятий, школьников, сту-
дентов и просто активных 
граждан. 
— Для жителей создали все 
необходимые условия: выда-
ли инструменты, посадочный 
материал, саженцы деревьев 
и кустарников. Собранный 
мусор оперативно вывозил-
ся, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков. 
Субботник проходил по всему 
городу. В каждом округе зара-
нее выбрали площадки. В ос-
новном это были парки, скве-
ры и другие общественные 
пространства, где жители лю-
бят проводить свободное вре-
мя. Так, к примеру, в Северо-
Западном округе одной из 
площадок стал сквер возле 
Театра танца «Гжель».
— Сегодня работы идут прак-
тически на всех участках, где 
люди любят проводить вре-
мя — на площадях, в скверах, 

в парках. Всего же в округе 
участвуют в субботнике около 
20 тысяч активных москви-
чей, — рассказал префект Се-
веро-Западного округа Мо-
сквы Алексей Пашков. 
Префект отметил, что про-
шедшая зима была одной из 
самых сложных за все время, 
поэтому во время второго суб-
ботника еще будет чем за-
няться. 
— Будет еще много работы по 
приведению в порядок малых 
архитектурных форм, вход-
ных групп в общественные 
учреждения, — сказал Алек-
сей Пашков. 
В прошлом году, принимая 
участие в субботнике, кол-
лектив редакции «ВМ» вы-
садил аллею к столетию га-
зеты на территории парка 
«Яблоневый сад» в Бутыр-
ском районе.
— В этом году в рамках обще-
городского субботника, про-
должая традицию посадки 
деревьев, сотрудники управы 
и филиала «Гармония» спор-
тивно-досугового центра 
«Кентавр», общественные со-
ветники и активные жители 
района посадили еще восемь 
деревьев и об лагородили тер-
риторию парка и аллеи «Ве-
черняя Москва», — рассказал 
глава управы Бутырского 
района Енок Акопов. 
Второй общегородской суб-
ботник пройдет 20 апреля. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

Памятник Юрию Гагарину — 
первый в мире памятник, ко-
торый построили из титана, 
увековечив подвиг первого 
человека, побывавшего в кос-
мосе. В 2024 году, в год 
90-летия со дня рождения 
Юрия Алексеевича, по пору-
чению мэра Москвы Сергея 
Собянина начинается завер-
шающий этап реставрации 
этого монумента. Планирует-
ся, что в ноябре реставраци-
онные работы полностью за-
вершатся.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экстравагантная шляпа, па-
пироска в руке и обезьянка 
на плече — такой запомнили 
москвичи Наталью Юрьевну 
Дурову, легендарную дресси-
ровщицу, которая 30 лет ру-
ководила «Уголком дедушки 
Дурова». К 90-летию со дня 
ее рождения в фойе театра 
открылась фотовыставка, 
рассказывающая о ее жизни.

Худрук и представительница 
пятого поколения легендар-
ной династии Наталья Дурова-
младшая перед открытием 
еще раз осматривает экспози-
цию, посвященную ее тете. 
Именно в честь нее и она полу-
чила свое имя. 
— Здесь более сотни фотогра-
фий, — поясняет она. — Труд-
но было вообще что-то вы-
брать — все важно!
Конечно, на всех снимках На-
талья Юрьевна запечатлена 
вместе с животными. Вот она 
на сцене вместе с пеликанами, 
а вот — с морским котиком! 
Несколько фотографий посвя-
щены шимпанзе Яше, одному 

из самых любимых ее питом-
цев. Он попал к ней девятиме-
сячным малышом. Дурова его 
вынянчила и воспитала. Яша 
научился накрывать на стол, 
мыть стол и вкручивать лам-
почки! А однажды он даже 
спас Наталье Юрьевне жизнь. 
Дуровой стало пло-
хо с сердцем на сце-
не. Яша подхватил 
ее и посадил на 
стул. Вернулся на 
арену и один за-
кончил представ-
ление, чтобы не 
беспокоить люби-
мую маму...
Когда племяннице 
было шесть лет, На-
талья Юрьевна 
пригласила ее вме-
сте с родителями на 
спектакль. Семья уселась на 
втором ряду и наблюдала за 
тем, как Наталья Юрьевна об-
щается на сцене с пеликанами. 
И вдруг дрессировщица повер-
нулась к зрителям. «Наташа, 
покорми пеликанов», — вне-
запно попросила она. Девочка 
поняла, что ее вызывают, 
и бросилась к тете, та вручила 
ей ведро и… покинула сцену.

— Я осталась одна среди чужих 
животных, пеликаны на меня 
смотрят, зрители смотрят, — 
вспоминает Наталья. — В об-
щем, для меня это был шок!
Впрочем, шок быстро прошел, 
благо с животными Наталья 
обращаться умела. Она, как 

и ее тетя, жила в театре с само-
го юного возраста. 
— Мой первый выход на сцену 
был во время исполнения но-
мера «Слон-математик» в Цир-
ке Никулина, — рассказывает 
худрук. — Этот номер, кстати, 
до сих пор существует в нашем 
театре.
А Наталья до сих пор дрессиру-
ет слонов, их сейчас в театре 

четверо. И, как и все в дина-
стии Дуровых, она делает это 
без понукания.
— Мы первые отказались от 
укрощения кнутом, оставив 
только «пряники», — расска-
зывает она. — У нас все проис-
ходит через любовь. 
Так, все репетиции в «Уголке» 
проходят в форме игры. А ес-
ли питомец не в настроении, 
то дрессировщик его лишний 
раз не дергает: дает возмож-
ность поплавать и погулять. 
Как и Наталье Юрьевне, пле-
мяннице порой проще с жи-
вотными, чем с людьми. Ког-
да ей, молодой девушке, отец 
передал пост худрука, не все 
сотрудники были согласны 
с этим решением. Наталья 
вспоминает, что за эти два го-
да пришлось пройти огонь, 
воду и медные трубы. Но со 
временем все притерлись, на-
учились друг друга слышать 
и понимать. Она уверена, что 
с людьми, как и с животны-
ми, нужно общаться и давать 
им возможность заниматься 
тем, что они любят больше 
всего. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Знаменитая укротительница стала 
любимой мамой хвостатым и усатым

4 апреля. Худрук театра Наталья Дурова-младшая открывает выставку, посвященную 
легендарной тете — дрессировщице Наталье Дуровой. Фото: Наталья Шатохина 

история
Театр был открыт 8 янва-
ря 1912 года Владими-
ром Дуровым — цирко-
вым артистом, клоуном-
сатириком, дрессиров-
щиком, зоопсихологом, 
первым заслуженным 
цирковым артистом Рос-
сии. С 1943 года «Уголок» 
стал называться «Театр 
зверей», с 1979 года — 
Театр зверей им. В. Л. Ду-
рова, с 1992 года — Мо-
сковский театральный 
комплексный центр 
«Страна чудес дедушки 
Дурова», с декабря 
2002 года — ГБУК «Театр 
«Уголок дедушки 
Дурова». С 1978 года 
по 2007 год театром ру-
ководила правнучка Ду-
рова — Наталья Дурова.

Наталья Дурова 
сама вынянчила 
своего будущего 
артиста — 
шимпанзе Яшу

дата
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Украинские спецслужбы организовали 
покушение на своего бывшего сотрудника 

В пятницу на севере Москвы 
взорвался автомобиль быв-
шего сотрудника Службы 
безопасности Украины (СБУ) 
Василия Прозорова. Хозяин 
машины получил ранение 
ног и руки. Его госпитализи-
ровали.

Автомобиль был припарко-
ван у жилого дома на Коро-
винском шоссе. Инцидент 
произошел в тот момент, ког-
да Василий сел за руль своего 
внедорожника и завел его. 
В результате взрыва пострада-
ли две соседние машины. Воз-
горания и разлива топлива не 
произошло.
По сообщениям помощника 
Прозорова, пострадавший 
в сознании, чувствует себя нор-
мально и собирается продол-

жать работать. По факту про-
изошедшего возбуждено уго-
ловное дело, об этом сообщают 
в Следственном комитете.
В оперативных службах рас-
сматривают версию о поку-
шении на убийство. Эпицентр 
взрыва находился под води-
тельским сиденьем. Возмож-
но, там сработало самодель-
ное взрывное устройство.
— Наиболее вероятно, что 
здесь замешаны спецслужбы 
Украины, — рассказал гене-
рал-лейтенант ФСБ в отставке 
Владимир Тумин. — Они 
мстят человеку за его пози-
цию. Такое мы уже видели с их 
стороны: они убивали и своих 
политических лидеров, и на-
ших представителей СМИ — 
тех, кто выступал против 
спецслужб Украины, раскры-
вал правду об их злодеяниях.
Василий Прозоров — после-
довательный критик киев-

ского режима. Он работал 
в СБУ с 1999 до 2018 года. 
В марте 2019 года перед вы-
борами президента на Укра-
ине провел в России пресс-
конференцию. На ней он раз-
облачил преступные дей-
ствия СБУ с 2014 по 2018 год. 
Украинские СМИ называют 
Василия Прозорова «преда-
телем».
— Почерк преступления по-
хож на то, как работают укра-
инские спецслужбы. Они не 
стыдятся применять взрывча-
тые вещества, устраивать тер-
рор против одного конкретно-
го физического лица, которое 
имеет свое мнение и не боит-
ся его высказывать, — отме-
тил Владимир Тумин.
Он добавил, что такая тактика 
похожа на партизанские ме-
тоды борьбы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Еще один город попал
под обстрел неонацистов

Контрнаступление противника 
обернется для него катастрофой

Председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов назвал удар 
по городу Токмак крупней-
шей атакой ВСУ на жителей 
Запорожья в 2024 году. 
По предварительным дан-
ным, там погибли 16 человек.

По словам главы региона Ев-
гения Балицкого, разбор зава-
лов продолжался все воскре-
сенье, ведь под ними до сих 
пор могут находиться люди. 
На момент написания мате-
риала было известно о том, 
что в тяжелом состоянии на-
ходятся 12 из 20 пострадав-
ших, остальные переведены 
на стационарное лечение.
— Количество погибших в ре-
зультате террористической 
атаки ВСУ на Токмак увеличи-
лось до 16 человек. Четыре те-

ла спасатели подняли из-под 
завалов, среди них один ребе-
нок. Один человек скончался 
в больнице, — сообщил Ба-
лицкий.
Владимир Рогов выразил уве-
ренность, что атаки курирует 
президент Украины Влади-
мир Зеленский, требуя бить 
по мирным объектам.  
Власти региона сообщили, 
что пострадавшим и родст-
венникам погибших окажут 
необходимую помощь
— ВСУ используют любые воз-
можности из последних сил, 
стараясь наносить удары по 
незащищенным регионам 
и городам, таким как Токмак 
и Курск, — сказал в разговоре 
с «ВМ» военный эксперт Кон-
стантин Рудьев. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Министерство обороны Рос-
сии прокомментировало за-
явление президента Украи-
ны Владимира Зеленского 
о возможном контрнаступле-
нии. Ранее тот сообщал, что 
у него есть некий план.

В ведомстве поставили под со-
мнение военную стратегию 
Киева.
— Итогом воплощения в жизнь 
предыдущего плана контрна-
ступления главнокомандую-
щего Зеленского в 2023 году, 
мягко названного им «не 
столь успешным», стали ги-
бель и тяжелые ранения более 
166 тысяч военнослужащих 
ВСУ, а также потеря 789 тан-
ков, 2,4 тысячи других брони-
рованных машин и 132 само-
летов, — отметили в Минобо-
роны РФ.
По их мнению, на Украине 
сейчас активно продвигается 

закон о массовой принуди-
тельной мобилизации граж-
дан. Ведь в стране не осталось 
желающих «своими жизнями 
и здоровьем добровольно раз-
вивать это безумие Зеленско-
го дальше». И именно это ве-
дет к провалу.
— Благодаря таким нетриви-
альным подходам в военном 
планировании нет необходи-
мости сомневаться, что реа-
лизация нового плана Зелен-
ского по контрнаступлению 
завершится уже полной ката-
строфой для Украины с окон-
чательным разгромом ВСУ 
и началом пути к миру на рос-
сийских условиях, — допол-
нили в Минобороны. — При 
этом обязанность обеспече-
ния сотен тысяч мобилизо-
ванных оружием Зеленский 
возлагает на Запад.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Бронежилет спас четвероногого 
питомца от минных осколков 
Ровно два года назад начал 
работу благотворительный 
проект «ЗооДруг». Волонте-
ры, экологи и зоозащитники 
объединились для помощи 
животным и растениям Дон-
басса, страдающим не мень-
ше людей. 

Свой небольшой юбилей бла-
готворители отметили от-
правкой очередной, уже 15-й 
фуры с гуманитарной помо-
щью. Самая первая машина 
в ДНР ушла 19 апреля 2022 го-
да. Как подчеркнула председа-
тель комиссии по экологии 
и охране окружающей среды 
Общественной палаты РФ 
и инициатор всероссийской 
кампании «ЗооДруг» Елена 
Шаройкина, в этот раз семи-
тонный груз был собран по за-
казу луганских приютов. 
— Там очень много безнадзор-
ных собак: освобождаются 
новые территории, бывшим 
чьим-то питомцам тоже нужно 
внимание — и корм, и лекар-
ственные препараты. Большая 
часть нашей посылки как раз 
для этих четвероногих дру-
зей, — рассказала перед дли-
тельной поездкой Елена Ша-
ройкина. 
При этом отдельный подарок 
ждет читающую луганскую 
детвору. «ЗооДруг» собрал для 
воспитанников детских садов 
и младших школьников Дон-
басса более тысячи книг по 
теме зоозащиты и экологии. 
— Например, есть энциклопе-
дия, в которой подробно объ-
ясняется, что такое генетиче-
ски модифицированные орга-
низмы, — добавила Елена. 
На самом деле фронт работ, 
открытый «ЗооДругом, не зна-
ет границ. За два года в рамках 
кампании было направлено 
около 250 тонн разных полез-
ных и нужных вещей. Так, для 
восстановления уникального 
Донецкого ботанического са-

да организовали сбор средств, 
закупили и переправили 
стройматериалы. Этот оран-
жерейный комплекс сильно 
пострадал под обстрелами. 
А ведь его ученые сумели соз-
дать коллекцию из более чем 
восьми тысяч растений, около 
800 из них относятся к ред-
ким, исчезающим видам, вне-
сенным в Красный список 
Международного союза охра-
ны природы! 
Отдельное направление дея-
тельности благотворителей — 
помощь собакам, которые не-
сут службу в зоне спецопера-
ции наряду с военнослужащи-
ми, например, принимают 
участие в операциях по розы-
ску пропавших людей или раз-
минированию территории.
— Амуниция для четвероно-
гих бойцов, которую «Зоо-
Друг» передал военным в ДНР 
и Херсонскую область, защи-
щает от прямого попадания 
пистолетных пуль, а также от 
острых предметов. Кроме то-
го, когда собака пытается про-
лезть в труднодоступные ме-
ста, жилет защищает грудь 
и спину от арматуры, гвоздей, 

стекла, — рассказала Елена 
Шаройкина.
Со своими подопечными с тер-
ритории Донбасса «зоодру-
зья» постоянно на связи. Не-
давно они получили фотогра-
фию собаки в бронежилете, 
спасшем ей жизнь. Пес был на 
работе, когда рядом с ним 
взорвалась мина. Осколок за-
стрял в бронежилете, благода-
ря чему четвероногий пито-
мец не пострадал. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vmdaily.ru

14 апреля. Военнослужащие роты десантно-высадочных средств морской пехоты Северного флота 
из состава группировки войск «Днепр» во время отработки навыков управления речными катерами 
и лодкам в Херсонской области. На прошлой неделе в ФСБ заявили о предотвращении попытки 
высадки украинского спецназа на буровой вышке в Черном море. Один из солдат ВСУ взят в плен.

фотофакт

новости спецоперации

Нанесли удар 
по подстанции
Координатор николаевско-
го подполья Сергей Лебе-
дев сообщил о том, что ВС 
России нанесли удар по под-
станции противника.
— По сообщениям агенту-
ры, ночью был прилет «Ге-
рани», предварительно 
по подстанции в районе 
ж/д станции Лосево в Харь-
кове, — отметил Лебедев.
■
Десантники ВСУ 
сдались в плен
Находясь на авдеевском на-
правлении, группа десант-
ников 25-й отдельной воз-
душно-десантной бригады 
ВСУ в составе подразделе-
ния сдалась в плен россий-
ским солдатам. Боевики ки-
евского режима сложили 
оружие. Они также утверж-

дают, что их командиры ни-
когда не появлялись на пе-
редовой и приказы, как пра-
вило, отдают по радиосвязи.
В Министерстве обороны РФ 
напомнили, что солдаты 
ВСУ, которые хотят сдаться, 
могут связаться с россий-
скими военными по отдель-
ному каналу связи — радио-
частоте 149 200 с особым по-
зывным «Волга».
■
Враг продолжает 
атаковать важную 
инфраструктуру
Директор по коммуникациям 
Запорожской АЭС Евгения 
Яшина рассказала, что об-
становка в их районе остает-
ся напряженной: в небе по-
являются беспилотники ВСУ. 
По ее словам, за последние 
несколько дней кратно воз-
росла интенсивность атак 

на ЗАЭС. Но пострадавших 
нет. В свою очередь депутат 
законодательного собрания 
Запорожской области Ренат 
Карчаа сообщил, что энер-
гоблок станции будет спосо-
бен выдержать падение бое-
вого самолета, поэтому уда-
ры дронов ему не особо 
страшны. 
■
Снайперы показывают 
хороший результат
Один из самых результатив-
ных российских снайперов
в зоне СВО, которого зовут 
Константин, рассказал 
о 17 выигранных снайпер-
ских дуэлях со стрелками 
ВСУ и западными наемни-
ками.
— Это своего рода высший 
экзамен, который ты прохо-
дишь либо на отлично, либо 
никак, — отметил он.

Инновационному вооружению 
дали высокую оценку 
В Военно-инженерной орде-
на Кутузова академии имени 
Героя Советского Союза ге-
нерал-лейтенанта инженер-
ных войск Д. М. Карбышева 
прошел День инноваций ин-
женерных войск. На нем 
представили новейшие об-
разцы российского вооруже-
ния для армии.

В столицу специально на один 
день приехали начальники 
инженерных войск группиро-
вок в зоне СВО. На мероприя-
тии они увидели вооружение, 
разработанное предприятия-
ми Оборонно-промышленно-
го комплекса страны и оцени-
ли их перспективы.
Например, представители од-
ной из столичных фирм пред-
ставили автономную мобиль-
ную платформу, которая ве-
сит 18,5 килограмма. Но, не-
смотря на солидный вес, она 
обладает рядом преимуществ: 
гибкая, может выдержать на 
себе человека и не сломаться, 
при этом перевозит до 40 ки-
лограммов полезного груза, 
к примеру — снаряды, в труд-
нодоступные места.
— На основе этой платформы 
мы сделали передвижную 
станцию, которую можно за-
пускать в поле, и она будет 
проводить разведывательные 
работы. Ее преимущество 
в том, что она может работать 
даже там, где нет связи или 

она глушится, — рассказыва-
ет представитель фирмы Ар-
кадий Бакуров. — Просто мы 
к базе прикрепили катушку 
с оптоволокном, по которой 
и передаются данные.
А еще одна российская компа-
ния, создающая роботизиро-
ванные технологические ком-
плексы и информационные 
продукты на базе нейросетей, 
показала малогабаритную ко-
лесно-гусеничную платформу 
«ЖАЛО», которая передает 
и принимает аудио- и видео-
информацию на 300 метров.
— При этом мы разработали 
умные мины, которые можно 
раскладывать на поле: они бу-
дут срабатывать на противни-

ка, а при проходе по полю на-
ших войск, при подаче опре-
деленных сигналов, ничего 
происходить не будет, — рас-
сказывает главный конструк-
тор Илья Трунов.
Недалеко расположились 
представители отечествен-
ной фирмы, которые показа-
ли робота, способного обез-
вреживать мины.
— Наши аппараты прошли ис-
пытания и состоят на воору-
жении и в МЧС, и в Росгвар-
дии: там они уже активно ис-
пользуются на практике, — 
говорит конструктор фирмы 
Илья Каверычев. — И получа-
ем от них хорошие отзывы.
Были на Дне инноваций ин-
женерных войск представите-
ли вузов. Например, сотруд-
ники МГТУ им. Н. Э. Баумана 
показали беспилотник, кото-
рый летает с помощью рос-
сийской микросхемы.
— В ней нет ни одной зару-
бежной запчасти, и наша про-
дукция может считаться на 
сто процентов российской, — 
говорит студент и научный со-
трудник вуза Семен Королев.
Начальник инженерных войск 
Вооруженных сил России гене-
рал-лейтенант Юрий Ставиц-
кий лично присутствовал на 
мероприятии и дал высокую 
оценку представленному обо-
рудованию.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Командиры ответственны
за каждого бойца 

Один из самых жестоких эпи-
зодов украинского кризиса — 
майские события 2014 года 
в Одессе, — заставил россия-
нина с позывным «Богдан» 
впервые задуматься о том, 
чтобы отправиться на защиту 
Донбасса.
— Воспоминания о беспоряд-
ках в центре Одессы и пожаре 
в Доме профсоюзов долго не 
давали мне покоя, — расска-
зывает «Богдан». — Решив от-
правиться в ополчение, рас-
сказал об этом жене. Конечно, 
она стала меня отговаривать, 
потому что сильно беспокои-
лась. Если честно, то для меня 
это не было препятствием, 
ведь если я что-то решил, то 

так оно и будет. Остановил ре-
бенок, который был еще 
очень маленьким и нуждался 
в отцовском воспитании.
Но к тому времени, как объя-
вили спецоперацию в 2022 го-
ду, сын уже подрос, а жена уш-
ла на пенсию по выслуге лет, 
говорит «Богдан».
— Именно поэтому примерно 
три месяца назад в возрасте 
58 лет отправился на защиту 
Донбасса в качестве добро-
вольца, — рассказывает он. — 
Знакомые и друзья, конечно, 
удивились, ведь я был успеш-
ным предпринимателем, да 
еще и пенсию получал по вы-
слуге лет. Казалось бы, живи 
и радуйся. Однако идеологи-

ческие соображения не дава-
ли мне покоя: я здесь, чтобы 
общими усилиями раз и на-
всегда уничтожить созданный 
руками коллективного Запа-
да неонацизм.
В 1-ю отдельную гвардейскую 
мотострелковую бригаду 1-го 
армейского корпуса «Богдан» 
попал по распределению.
— Командиры у нас молодые 
и всегда впереди солдат, — от-
мечает доброволец. — Пре-
жде чем куда-то отправить 
группу, поднимают «птичку» 
и ведут по ней к цели, описы-
вая по рации окружающую 
обстановку, у нас-то обзор 
ограничен. Заметно, что они 
ясно осознают ответствен-
ность за каждого военного.
К условиям боевых действий 
доброволец адаптировался 
быстро — еще на полигоне 
перед отправкой на пере-
довую.
— Там они были приближены 
к тем, с которыми мы в итоге 
столкнулись в  зоне проведе-
ния спецоперации, — сообща-
ет «Богдан». — Поэтому, когда 
я и мои товарищи отправи-
лись на штурм Тоненького 
(поселок на авдеевском на-
правлении. — «ВМ»), многое 
уже было более-менее ясно...
Но порой, по его словам, воз-
никают непредвиденные си-
туации.
— Помню, как во время того 
же штурма иду к одному из до-
мов, который надо было за-
хватить, а в это время с другой 
стороны подкрадываются два 
украинских автоматчика и от-
крывают по мне огонь, — 
вспоминает «Богдан». — По-
нимая, что мне не забраться 
в здание через основной вход, 
я быстро нашел доску, поста-
вил ее под наклоном к окну, 
забрался внутрь, оказался 
в укрепе.

11 апреля. Боец с позывным «Богдан», бывший предприниматель, с 2014 года хотел отправиться на Донбасс, но получилось 
сделать это только несколько месяцев назад. Сейчас ему 58 лет, и он вместе с другими военнослужащими защищает мирных 
людей от врага. Фото: Александр Зосимов  

От нашего 
специального 
корреспондентата

Спецкор «ВМ» Александр Зосимов 
продолжает работу на Донбассе. 
Он встретился с добровольцем 
из 1-й отдельной гвардейской 
мотострелковой Славянской 
бригады ДНР с позывным «Богдан».

Одним из самых ярких 
эпизодов своей военной 
службы «Богдан» называ-
ет освобождение насе-
ленного пункта Водяное, 
где бойцы 1-й отдельной 
гвардейской мотострел-
ковой бригады недавно 
взяли в плен четырех 
украинских национали-
стов.

кстати

ИГОРЬ ВИТЮК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

В современном мире научная 
мысль становится одним 
из основополагающих значе-
ний в решающем исходе воен-
ных схваток. Смелость и отва-
га наших бойцов — это, безус-
ловно, хорошо и очень важно. 
Но в нынешних реалиях порой 
на поле боя исход сражения 
решает техника, способная 
превосходить вооружение 
противника. Поэтому в нашей 
армии уделяется большое 
внимание созданию и внедре-
нию нового оборудования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ЗооДруг» — всероссий-
ская кампания по оказа-
нию помощи зоопаркам 
и животным Донбасса, 
Херсонской и Запорож-
ской областей. В 2022 го-
ду компания отправила 
восемь фур с гумпомощью 
общим весом более 
150 тонн в ДНР, ЛНР, 
Херсон, Мелитополь, 
Мариуполь.

справка

громкое дело

10 апреля. Члены оргкомитета «ЗооДруга» Татьяна Боркова, 
Вера Голикова, Елена Шаройкина и Кирилл Горячев 
(слева направо) отправляют фуру с гумпомощью в ЛНР. 
Фото: Наталья Науменко
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Сейчас Варвара 
и Мария готовят трюк 

к своему выпускному 
экзамену. Деталей не 

раскрывают, сказали только, 
что мотивы, антураж и костю-
мы отсылают к славянской 
культуре.
Как отмечает преподаватель 
ГУЦЭИ по эквилибру Лариса 
Страдомскене, отбор в учили-
ще очень жесткий, критерии 
строгие: при поступлении 
абитуриенты проходят три ту-

в цирковую студию не-
далеко от дома.
— Я люблю высоту и адрена-
лин. Поэтому цирк мне очень 
подходит, обожаю весь про-
цесс работы. Самое классное, 
когда ты пытаешься сделать 
что-то сложное, долго к этому 
стремишься, и в итоге все по-
лучается, — улыбается она.

Когда я толь-
ко поступила, 
у меня были хоро-
шие навыки растяж-
ки, но не хватало физиче-
ской силы. А тут без этого 
нельзя. Но мне так все понра-
вилось, что я быстро набрала 
необходимые навыки.
Мария Родионова, напарница 
Варвары, пришла в гимнасти-
ку в десять лет. Признается, 
что очень хотела быть гибкой, 
но в профессиональный спорт 
уходить было уже поздно, по-
этому девушка поступила 

ет программу в одном из 
столичных цирков.
— Выполнять трюки на сво-
бодной проволоке очень инте-

ресно, тяжело и необычно. 
Мало кто из артистов 

работает в этом 
жанре. Мой лю-
бимый прием — 

стойка на одной 
руке на проволоке. 
Я репетирую каж-
дый день десятки 
часов, чтобы отто-
чить свое мастер-
ство, — признается 
юноша. — Кроме 
эквилибрис тики 
мне еще нравится 
клоунада. Это очень 

тонкое искусство, никогда за-
ранее не знаешь, как отреаги-
руют на шутку.
Среди главных для цирковых 
артистов качеств и студенты, 
и их преподаватели выделяют 
целеустремленность и само-
отдачу.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
edit@edupressa.ru

ра, а потом сдают 
экзамен.

— Конечно, для на-
чала мы смотрим на 

внешность и типаж. 
Обращаем внимание на 

фигуру, улыбку, лицо. 
Еще оцениваем такие 

элементарные вещи, как фи-
зические данные. Абитуриент 
должен без проблем делать 
разные элементы, например 
стойку махом, — объясняет 
Страдомскене. 
По словам преподавателя, ос-
новная масса поступающих — 
дети из цирковых коллекти-
вов. В первый год студенты 
изучают все жанры цирко-
вого искусства, а со второго 
курса начинают заниматься 
в определенном направле-
нии. Многие артисты, особен-
но те, кто учится на старших 
курсах, устраиваются на рабо-
ту. К примеру, студент третье-
го курса эквилибрист на сво-
бодной проволоке Степан Во-
лобоев по выходным исполня-

Работа на публику. Трудовые 
будни цирковых артистов

Крепко схватившись за 
тонкий обруч, две воз-
душные гимнастки, 
студентки четвертого 

курса циркового училища, 
быстро поднимаются на-
верх, к куполу. На огром-
ной высоте девушки син-
хронно выполняют раз-
личные акробатические 
элементы: садятся на 
шпагат, повисают на 
кольцах, цепляясь од-
ними лишь стопами 
или на одной руке 
в прогибе... Смо-
тришь, и дух захваты-
вает! А когда барыш-
ни берутся за один из 
самых сложных сило-
вых трюков — ложатся 
затылком на внутрен-
нюю часть обруча, раски-
дывают руки и зависают 
в воздухе, удерживая тело на 
весу за счет одних лишь шей-
ных мышц, и ведь все это без 
страховки! 
Зрелище просто заворажива-
ет. А для студенток Государ-
ственного училища цирково-
го и эстрадного искусства 
имени Михаила Николаевича 
Румянцева это ежедневная 
работа над собой, требующая 
максимума сил и самоотдачи. 
Варвара Князева пришла 
в цирковое училище четыре 
года назад. До поступле-
ния занималась художествен-
ной гимнастикой, очень хо-
тела связать свою жизнь со 
спортом. 
— Иногда «летать» на огром-
ной высоте бывает страшно-
вато. Но обычно думаешь 
только о работе, о том, пра-
вильно ли выполняешь трю-
ки, — рассказывает она. — 
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10 апреля. Студентка 
Училища циркового 
и эстрадного 
искусства воздушная 
гимнастка Мария 
Родионова 
отрабатывает трюк 
в обруче. 
Фото: Анатолий 
Цымбалюк

В апреле 1933 года ро-
дился писатель-фантаст 
Борис Стругацкий. Ка-
залось бы, решительно 

невозможно разделить Стру-
гацких — братья по крови, 
братья по перу, в литературе 
они составляли единое це-
лое. Но только в литературе. 
В обычной повседневной жиз-
ни Борис и Аркадий — два от-
дельных человека, каждый со 
своим кругом общения, своей 
профессией, семьей. Они 

взрослыми и жили-то в раз-
ных городах. И даже детство 
у них было разное. У Аркадия, 
который на восемь лет старше 
Бориса, оно было классиче-
ское советское и вполне себе 
счастливое. Благополучный 
Ленинград, что вне зависимо-
сти от переименований был 
и остается культурной столи-
цей, хорошая интеллигентная 
семья: папа — искусствовед, 
мама — учительница русско-
го языка и литера туры, инте-
ресные научные кружки при 
школе.

Борису, как и миллионам его 
сверстников, не повезло: дет-
ство у них отобрала война. Ког-
да началась осада Ленинграда, 
отец, Натан Стругацкий, по-
шел на фронт, оборонять лю-
бимый город. Двумя месяцами 
спустя, в ноябре, его комиссо-
вали по болезни. В январе 
1942 года они с Аркадием уеха-
ли в Мелекесс (ныне — Дими-
тровград) — Натану Залмано-
вичу поручили сопровождать 
эвакуируемые фонды Публич-

ной библио теки. 
А мама Александ-
ра Ивановна оста-
лась в блокирован-
ном фашистскими 
войсками городе 
с восьмилетним Бо-

рей на руках — он тогда тяжело 
болел и не перенес бы дороги.
Не перенес ее и Натан Стру-
гацкий: 7 февраля, когда они 
были проездом в Вологде, он 
умер от сердечного приступа. 
16-летнему Аркадию при-
шлось выживать самостоя-
тельно. А где-то там, в Ленин-
граде, медленно умирали от 
голода его мама и брат...
Летом того же года Аркадий 
оказался в Оренбургской об-
ласти. Там устроился на рабо-
ту, туда же в 1943 году сумел 
перетащить по «дороге жиз-

ни» маму с Борисом. Вскоре 
после этого старшего из бра-
тьев забрали в армию, с кото-
рой Аркадий, выучившийся 
на военного переводчика, 
расстался только в 1955 году.
Борис с матерью вернулись 
в Ленинград в 1945 году, 
а в 1950-м он окончил школу 

с серебряной медалью (золо-
тые в те времена выдавать пе-
рестали, все золото уходило 
на оплату долгов по ленд-
лизу). Поступать решил на 
физический факультет Ленин-
градского госуниверситета, 
но не прошел и подал доку-
менты в ЛГУ же, но на матема-

тико-механический. Каковой 
и окончил, выучившись на 
профессионального астроно-
ма. Поступил в аспирантуру, 
правда, диссертацию в итоге 
так и не написал, работал ин-
женером в Пулковской обсер-
ватории.
К писательству Борис пришел 
заметно позже Аркадия. Био-
графы Стругацких говорят, 
что писать в соавторстве бра-
тья начали едва ли не на спор. 
Первая же их научно-фанта-
стическая повесть «Страна 
багровых туч», вышедшая 
в 1959 году, снискала успех 
у читателей и критиков. По-
следовавшие затем «Путь на 
Амальтею» и «Стажеры» были 
все написаны в жанре все той 
же крепкой НФ. В 1964-м бра-
тья вступили в Союз писате-
лей СССР, официально застол-
бив место в советском литера-
турном процессе.
К той, другой «новой фанта-
стике», которую составила их 
славу и которую так высоко 
ценил великий Станислав 
Лем, говоривший про Стру-
гацких, что они «единствен-
ные, с которыми вообще сто-
ит дискутировать», братья 
пришли куда позже...
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Борис и Аркадий Стругацкие. Сиамские братья по перу

Борис (слева) и Аркадий Стругацкие на балконе московской 
квартиры старшего брата. Фото 1980-х

Продолжается прием зая-
вок на всероссийский 
конкурс эссе «Будущее 
в науке». Инициатора-

ми проекта выступили Рос-
сийская академия образова-
ния совместно со всероссий-
ским детским центром «Оке-
ан». Основной целью конкурса 
стало вовлечение школьников 
в научно-исследовательскую 
деятельность.
— Сегодняшние 
школьники — это 
завтрашние моло-
дые ученые. Чем 
раньше мы дадим 
им возможность 
практически по-
грузиться в науку, тем более 
добросовестных, ответствен-
ных и грамотных ученых мы 
получим, — считает вице-пре-
зидент РАО Виктор Басюк.
Принять участие в проекте 
смогут школьники 14–17 лет 
со всей страны. Ребятам нуж-
но будет написать эссе на одну 
из предложенных тем: «Буду-
щее в науке», «СемьЯ и наука» 
и «Мой путь в науку», где нуж-
но будет раскрыть свою идею 
того, как наука влияет на них 
и на окружающий мир. Оце-
ниваться будут, конечно же, 
грамотность изложения, твор-
ческий подход и оригиналь-

ность. 32 победителя и призе-
ра будут зачислены на смену 
в «Океане», в рамках которой 
пройдут обучение по програм-
ме «Будущее в науке». 
Как сообщили в пресс-службе 
РАО, участников ожидают 
встречи с интересными людь-
ми, среди которых политики 
и ученые, а также экскурсия на 
кампус Дальневосточного фе-
дерального университета, ма-

стер-классы, деловые игры, 
лекции, турниры, виктори-
ны... У школьников будет воз-
можность погрузиться в науч-
но-исследовательскую работу 
и узнать о существующих в ней 
трендах. Кроме того, они полу-
чат практические советы от 
академиков, членов-корре-
спондентов и профессоров 
РАО. В рамках этой смены под-
ростки смогут познакомиться 
с будущей профессией и по-
пробовать себя в роли исследо-
вателей. Прием заявок завер-
шатся 24 мая.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Летние каникулы 
проведем по науке

Наше училище является одним из не-
многих учреждений в стране с такой 
длинной историей. Мы организовались 
в 1927 году, когда стало понятно, что для 
того, чтобы развивать цирковое искус-
ство, необходимо обучать будущих арти-
стов профессионально. Уже скоро нам 
будет 100 лет. Передаваемый опыт 
и наши преподаватели — уникальны. 
Мы также сотрудничаем со многими цир-
ковыми учреждениями. Обязательно по-
казываем им наших студентов, чтобы, 
когда артисты выпустятся из дверей учи-
лища, они уже были трудоустроены. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ЕЛЕНА 
ШЕВЧЕНКО
ДИРЕКТОР 
УЧИЛИЩА 
ЦИРКОВОГО
И ЭСТРАДНОГО 
ИСКУССТВА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

РАФАИЛ 
НУДЕЛЬМАН
КРИТИК, ПУБЛИЦИСТ

Ход времени отмечался, пре-
жде всего, очередными ве-
щами Стругацких, они зада-
вали тон, они тащили за собой 
весь корабль «новой фанта-
стики», они демонстрировали 
ее возможности и проклады-
вали ее пути. Мне довелось 
писать статью о фантастике 
как методе, я всякий раз на-
тыкался на необходимость 
проиллюстрировать то или 
иное свое «теоретическое» 
положение и всякий раз с не-
которым унынием убеждал-
ся, что опять и опять все сво-
дится к тем же Стругацким. 
Они и с Лемом переговарива-
лись вот так же — поверх го-
лов, репликами своих книг.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

С 1 мая вступают в силу изменения порядка 
целевого обучения: увеличился срок отработки 
для студентов до пяти лет. Мы узнали у наших 
экспертов, какие есть плюсы и минусы у систе-
мы целевого обучения.

Молодежи придется научиться 
ответственности

Вернемся к проверенной схеме

Так называемое целевое обучение не подходит тем, кто 
просто хочет бесплатно учиться в вузе и не старается сдать 
ЕГЭ на высокие баллы, чтобы «попасть на бюджет». С точ-
ки зрения заказчика, целевое образование — это риск, по-

тому что студент может разочароваться в выборе профессии. 
В целом процент студентов, разочаровавшихся в своей специ-
альности, гораздо больше, чем нам ка-
жется. По-хорошему они только к 3–4-му 
курсу понимают, кем действительно хо-
тят стать. Многие не совсем осознанно 
выбирают профессию. 
Для студентов целевое образование — 
это тоже риск. Его нужно осознавать 
и принимать, что после обучения нужно 
будет пойти отработать потраченные ка-
кой-либо компанией деньги. Если пони-
маешь, что совсем не твое направление, 
наберись смелости, оплати себе образо-
вание и иди учись, куда хочешь. Мне ка-
жется, что потребность в профессиональ-
ных кадрах для работодателя и возмож-
ность получения диплома по специальности для студента на 
целевом равно хорошая возможность получить карьерный 
рост. К сожалению, невозможно сформировать систему так, 
чтобы все были исключительно довольны. Увеличение же сро-
ка отработки — это большой плюс к ответственности, именно 
так студенты будут внимательнее относиться к своему выбору.

Считаю, что такие изменения вполне обоснованы как со-
циально-экономически, так и психологически. С помо-
щью реформы целевого обучения мы получим хороший 
инструмент для конкретного учета потребностей эконо-

мики. Сейчас же существует принципиальная разница между 
целевым образованием, которое построено в рамках силовых 
структур, и обычным целевым образованием. То есть в первом 
случае человек заключает договор, по которому обязан отрабо-
тать деньги, потраченные на его образо-
вание государством, или выплатить их. Во 
втором — целевое поступление приобре-
ло коррупционный характер. Для абиту-
риентов целевого гражданского приема 
для поступления достаточно набрать не 
ниже 50 баллов на экзамене. Подавляю-
щее большинство гражданских целеви-
ков получают свое место с помощью свя-
зей. А дальше также фиктивно отрабаты-
вают плату за свое обучение, просто чис-
лятся в штате и не работают по факту. 
Вопрос с целевым образованием в граж-
данском аспекте может быть решен, если 
система будет коренным образом реформирована и вернется 
к советскому варианту. Тогда оно действовало как стимул для по-
следующего роста для уже зарекомендовавших себя сотрудни-
ков. На мой взгляд, за студентов-целевиков должны платить кон-
кретные предприятия. И кроме того, чем дольше ведется отра-
ботка, тем лучше. Перепрыгивание с профессии на профессию 
абсолютно не обосновано.

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 

РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КОНКУРС

ПРЕЖДЕ 
ВСЕХ ДРУГИХ 
КАЧЕСТВ 

АРТИСТУ ЦИРКА 
ВАЖНЫ 

ПРЕДАННОСТЬ 
СВОЕМУ ДЕЛУ 
И САМООТДАЧА

В июле в столице пройдет все-
мирный фестиваль циркового 
искусства «Идол», котором при-
мут участие и артисты компании 
Росгосцирк, и зарубежные участ-
ники (на сегодня поступило бо-
лее 20 заявок от артистов и кол-
лективов из других стран). 
Площадкой фестиваля станет 
Большой Московский цирк 
на проспекте Вернадского. Пре-
дыдущий цирковой форум про-
ходил еще до пандемии корона-
вируса в 2019 году.
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В Москве завершился тра-
диционный смотр учеб-
ных заведений, посвя-
щенный профессиям 

будущего. В этом году меро-
приятие «Весна! Фестиваль 
колледжей» впервые прошло 
не только во всех образова-
тельных учрежде ниях города, 
но и на популярных общего-
родских площадках, где состо-
ялись шесть флагманских ме-
роприятий. Площадка Кино-
студии им. М. Горького рас-
пахнула свои двери для гостей 
креативного фестиваля «Кол-
ледж.doc». Изюминкой стали 
представленные студентами 
документальные фильмы о ра-
бочих профессиях. Но и кроме 
киношников собравшимся 
было на что посмотреть. 
 Прямо в холле стоят парикма-
херские кресла, работают 
станки 3D-печати, плетутся 
подвески из проволоки и соз-
даются замечательные карти-
ны. По словам руководителя 
структурного подразделения 
образовательного комплекса 
«Юго-Запад» Любови Копыло-
вой, на фестивале они пред-
ставляли профессию «техно-
логия индустрии 
красоты». 
— Свое искусство 
показывают сту-
денты первого, 
второго и третьего 
курсов, — говорит 
она. — И все это — в рамках 
учебной практики. Еще с пер-
вого курса на нас выходят са-
лоны красоты. В мастерах сво-
его дела есть большая потреб-
ность. 
Парикмахерское искусство 
тут же демонстрирует сту-
дентка первого курса Карина 
Нерсесян, которая ловко за-
плетает искусственные ко-
сички сидящей в ее кресле 
Арине Баваевой. За процес-
сом с улыбкой наблюдают ее 
брат Артем и мама Юлия. 
Правда, по словам Артема, он 
в парикмахеры не собирает-
ся — хочет связать свою 
жизнь с кино. 
— Я учусь в девятом классе, — 
говорит школьник. — И после 
окончания решил поступать 
на режиссерское направле-
ние. Я нашел на фестивале не-

сколько колледжей, которые 
меня заинтересовали. В какой 
буду поступать, пока не знаю. 
Но мне больше всего понра-
вился Киноколледж № 40. 
Главное — помимо конкурса 
аттестатов для поступления 
туда нужен талант. 

Мама Артема выбор сына под-
держивает. 
— Артем любит литерату-
ру, — говорит Юлия Бавае-
ва. — Он хорошо анализирует 
произведения. И именно лю-
бовь к литературе повлияла 
на выбор будущей профессии.
Рядом располагается стенд, на 
котором студентка Колледжа 
имени П. Овчинникова де-
монстрирует мастерство пле-
тения из проволоки без ис-
пользования пайки. 
— В шуруповерт вставляет-
ся металлический пруток, 
на который наматывается 
проволока, — показывает де-
вушка. — Получается «пру-
жинка», которую потом мож-
но изогнуть по своему же-
ланию. 
По словам преподавателя 
спецдисциплин Колледжа име-

ни П. Овчинникова Алексан-
дры Першиной, такие фестива-
ли — отличная возможность 
показать себя, посмотреть дру-
гих. Это очень хороший про-
ект. Коллегу поддерживает 
и преподаватель из Колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий Корни-
лий Ивануса.
— Департамент образования 
Москвы уделяет большое вни-
мание колледжам. Обновля-
ется материально-техниче-
ская база. Создаются макси-
мально комфортные условия 
для обучения, — отмечает он.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Смотр столичных колледжей 
провели на отлично

9 апреля 2024 года. Участница фестиваля Карина Нерсесян (в белом) 
и ее модель Арина Баваева. Фото: Екатерина Алексеева. 

Мехатроника. 
От ксерокса до самолета

По словам преподавателя 
политехнического кол-
леджа имени Н. Н. Годо-
викова Германа Штан-

га, на сегодняшний день меха-
троника — синергия разных 
знаний и разных типов приво-
дов (гидравлических, пневма-
тических), которые управля-
ются электроникой.
— Мехатроника — это что-то 
такое, благодаря чему мы мо-
жем автоматизировать про-
цесс, — говорит Герман 
Штанг. — Тот же принтер, ска-
нер, вендинговые аппара-
ты — все это примеры меха-
троники. Преподаватель 
уточняет, что специалисты 
в этой области пре-
жде всего остально-
го учатся програм-
мированию.
— Но это не те спе-
циалисты, кото-
рые разрабатывают 
приложения для те-
лефона или сай-
ты, — уточняет пре-
подаватель. — В нашей 
 области работают инженеры-
программисты, которые при-
ходят на предприятия и пи-
шут программы для специаль-
ных контроллеров. 
Они в обязательном порядке 
должны разбираться в авто-
матизации процессов, изуча-
ют различные типы приводов, 
имеют базу в области гидрав-
лики, пневматики, электро-
техники, электроники, стан-
ков с ЧПУ. Поэтому такие спе-
циалисты очень востребова-
ны на предприятиях, где есть 
поточные линии сборки, кон-
вейерные линии. Например, 
в автомобильной промыш-
ленности, пищевых производ-
ствах и фармацевтике. Меха-
троника  широко применяется 

и в авиации. Туда охотно бе-
рут профессионалов в строи-
тельстве и обслуживании ле-
тательных аппаратов различ-
ных типов. Например — само-
летов и вертолетов.
Стать профессионалом в этой 
области можно, поступив по-
сле девятого или одиннадца-
того класса в специализи-
рованное учебное заведе-
ние. В политехникуме имени 
Н. Н. Годовикова срок обуче-
ния для девятиклашек состав-
ляет четыре года, а для вы-
пускников 11-го класса он 
меньше на год. Это связано 
с тем, что у выпускников девя-
того класса весь первый год 
уходит на изучение общеоб-
разовательных программ, та-
ких как, например, математи-
ка, физика и других наук.
Слова преподавателя допол-
няет директор техникума 
 Сергей Михайлов. 
— Это направление в нашем 
техникуме появилось относи-
тельно недавно, лет семь-
восемь назад, — говорит 
 Сергей Михайлов. — Но уже 
сегодня при поступлении на 
одно место претендуют 
2–3 человека. Это дети, кото-
рые любят технику, хотят что-
то изобретать. У них должен 
быть математический, инже-
нерный склад ума и характе-
ра. Но предпочтение все-таки 
отдается ребятам, которые 

уже принимали 
участие в конкур-
сах и олимпиадах. 
У нас, например, 
сейчас учится сту-
дентка — при-
зер национального 
чемпионата. Всего 
же в группах обуча-
ется по 25 человек. 

По словам Сергея Михайлова, 
все ребята очень дружные. 
А кроме того, продолжают 
участвовать в различных со-
ревнованиях.
— В этом году команда сту-
дентов заняла первое место 
в корпоративном чемпионате 
«Ростеха», — говорит дирек-
тор. — А потом ребята очень 
успешно выступили на чемпи-
онате России, где заняли пер-
вое место. А еще у учащихся 
есть научное студенческое со-
общество — совет студентов 
колледжа. 
В процессе обучения ребят 
ждет как учебная, так и произ-
водственная практика. Учеб-
ная проходит на базе технику-
ма. Преподаватель Герман 
Штанг уточняет, что для этого 

Паяльник
Ручной 
инструмент, 
применяемый 
при лужении 
и пайке. Ис-
пользуется 
для получения 
контакта 
спаиваемых 
деталей.

Шестигранный 
ключ
Инструмент в виде 
шестигранного 
прутка, изогнутого 
буквой «Г». Исполь-
зуется для закручи-
вания или откручи-
вания крепежных 
изделий.

Плоскогубцы
Электромонтажный 
инструмент с губка-
ми пирамидальной 
формы, на внутрен-
них плоских по-
верхностях которых 
наносится специ-
альная насечка.

Мультиметр
Прибор, который 
одновременно 
включает в себя 
функции вольтме-
тра, амперметра 
и омметра.

Стриппер
Предназначен 
для удаления изо-
ляции с концов про-
водов или разделки 
кабеля при электро-
монтажных работах.

Кримпер
Позволяет соеди-
нять концы прово-
дов между собой.

Рожковый ключ
Инструмент, ра-
бочий профиль 
которого охватывает 
крепежную деталь 
с двух или трех 
сторон. 

Измерительная 
рулетка
Инструмент, кото-
рый предназначен 
для измерения 
длины. Пред-
ставляет собой 
металлическую 
или пластмассовую 
ленту с нанесенны-
ми делениями. 

Инструментарий

МЕХАТРОНИКА  
СИНЕРГИЯ 
РАЗЛИЧНЫХ 
ЗНАНИЙ 

И ПРИВОДОВ, 
КОТОРЫЕ 

УПРАВЛЯЮТСЯ 
ЭЛЕКТРОНИКОЙ

Настройка робототехники перед запуском линии розлива газированных напитков на крупнейшем в Европе заводе, построенном в Азовском районе Ростовской области

Профессионал-мехатронщик в обязательном порядке 
должен уметь проводить монтажные и пусконаладочные 
работы при вводе в эксплуатацию мехатронных систем. 
При этом ему предстоит заниматься настройкой отдель-
ных узлов, модулей, управляющих и исполнительных ча-
стей мехатронного устройства, контроллеров, концентра-
торов и каналов прямой и обратной связи и установкой 
программного обеспечения, интеграцией управляющих 
программ и алгоритмов. В его обязанности кроме этого 
входит выполнение работ по модернизации мехатронных 
устройств, замене отдельных компонентов, исполнитель-
ных органов, управляющих устройств и программного 
обеспечения, проведение тестирования и техническая 
поддержка при создании новых систем, тестирование ме-
хатронных устройств в лабораторных условиях и выполне-
ние сборочных операций на серийном и опытном произ-
водстве мехатронных систем. А кроме того, в его компе-
тенции находится ведение производственной и техниче-
ской документации.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Футболы 
разные нужны
Московский центр воспита-
тельных практик столичного 
Департамента образования 
и науки и футбольный клуб 
«Локомотив» подписали со-
глашение, благодаря которо-
му школьники 5–6-х классов 
получили возможность при-
нять участие в фиджитал-тур-
нире «Локо Лига». В новом со-
ревновании примут участие 
16 команд, у каждой из кото-
рых будет свой наставник — 
игрок юношеской футбольной 
команды «Локомотив». Каж-
дый матч будет состоять из че-
тырех таймов: двух на симуля-
торе по три минуты и двух 
на футбольном поле по семь 
минут. Финал пройдет на ста-
дионе «Сапсан Арена». 
— Направление фиджитал 
очень популярно сегодня, — 
говорит директор Московско-
го центра воспитательных 
практик Мария Андрианова. 
НАДЕЖДА ЧИЖОВА
edit@edupressa.ru

Школьникам 
поможет новая 
энциклопедия
РУВИКИ стала доступна в об-
новленной версии. Теперь 
у пользователей появилась 
возможность настраивать ре-
жим и прослушивать материа-
лы в аудиоформате. Кроме то-
го, в помощь школьникам бы-
ли подготовлены выверенные 
материалы для подготовки 
к экзаменам. Они могут найти 
для себя 746 статей для под-
готовки к ЕГЭ и 705 статей 
для подготовки к ОГЭ. 
— Нам очень хотелось помочь 
школьникам и их родителям 
в решении такой сложной 
и волнительной задачи под-
готовки к экзаменам, — рас-
сказывает генеральный ди-
ректор новой интернет-энци-
клопедии РУВИКИ Владимир 
Медейко. — Мы собрали в од-
ном месте полезные, прове-
ренные Российской акаде-
мией наук статьи по каждой 
дисциплине.
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

НОВОСТИ Поэт, авантюрист, 
солдат и дуэлянт

Поэта и переводчика Ни-
колая Гумилева (на фо-
то), чью цитату мы вы-
несли на первую стра-

ницу, нередко путают с его 
сыном Львом, писателем, пе-
реводчиком и историком. Что 
неудивительно, поскольку 
оба Гумилева фрапировали 
широкие народные массы 
оригинальностью взглядов 
и суждений. Да и судьба у обо-
их вышла крайне непростая.
Николай Гумилев родился 
15 апреля 1886 года в Крон-
штадте в семье корабельного 
врача. Коля рос слабым, бо-
лезненным и какими-то осо-
быми дарованиями поначалу 
не блистал. Разве что тяга 
к стихосложению стала про-
являться уже с раннего дет-
ства. Свой первый стих сло-
жил в шестилетнем возрасте. 
Но невзрачный сосуд хилого 
мальчишеского тела скрывал 
в себе мощную волю и неукро-
тимый дух. Эти качества 
и привели Николая на путь ис-
следователя и солдата.
Подростком Гумилев вместе 
с родителями и старшим бра-
том Дмитрием переехал 
в Тифлис. А в 1903 году семья 
вернулась в Цар-
ское Cело, где Ко-
лю определили 
в гимназию, одна-
ко учился он спу-
стя рукава. Дело 
дошло до того, что 
нерадивого гимназиста соби-
рались отчислить, но поэт 
и литературный критик Ин-
нокентий Анненский, воз-
главлявший тогда Царско-
сельскую гимназию, вступил-
ся за юного собрата по перу. 
«Все это правда, но ведь он 
пишет стихи», — возразил он 
в ответ на жалобы педагогов. 
И Гумилева оставили на вто-
рой год.
Гимназию он с грехом попо-
лам все-таки окончил и даже 
за год до того сумел издать 
свой первый поэтический 
сборник «Путь конквистадо-
ров», который удостоился от-
дельной рецензии Валерия 
Брюсова. После гимназии 
в 1906-м Гумилев уехал 
во Францию, в Сорбонну.
В Париже он свел знакомство 
с поэтессой Елизаветой Дми-

триевой, из-за которой не-
сколько лет спустя стрелялся 
на Черной речке с Максими-
лианом Волошиным. Через 
год поэт вернулся в Россию. 
Много писал, заводил связи 
в литературных кругах Санкт-
Петербурга, съездил в Турцию 
и Египет. А в 1909-м отпра-
вился в свою первую африкан-
скую экспедицию. По возвра-
щении у них с Анной Ахмато-
вой начался роман, который 
ознаменовался свадьбой 
и рождением сына Льва.
Потом была еще одна экспе-
диция в Абиссинию, семей-
ные проблемы с женой и Пер-
вая мировая, на которую Гу-
милев пошел добровольцем. 
Дерзкий, отважный, он стал 

чертовки хорошим солдатом, 
честно заслужив два Георги-
евских креста и орден Святого 
Станислава III степени.
Революционный 1917 год он 
провел в Париже. В 1918-м 
вернулся в Россию, развелся 
с Ахматовой, повторно женил-
ся, читал лекции в Институте 
живого слова и стихи на поэ-
тических вечерах. К советской 
власти относился пренебре-
жительно, ходил в церковь 
и не думал скрывать свои 
 монархические взгляды... 
В 1921 году Гумилева аресто-
вали как члена антиреволю-
ционной «Петроградской бое-
вой организации В. Н. Таган-
цева». И хотя на деле поэт уча-
стия в заговоре не принимал, 
это не спасло его от расстрела.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru 

ЦИТАТА НОМЕРА

«Весна! Фестивале коллед-
жей» — традиционное меропри-
ятие, посвященное профессиям 
будущего. В этом году форум 
впервые был посвящен ключе-
вым отраслям экономики Мо-
сквы. В рамках фестиваля прош-
ли многочисленные практиче-
ские мастер-классы, дрифт-шоу, 
киберспортивные соревнования, 
гонки на самокатах, кулинарные 
поединки, познавательные кве-
сты и многое другое. Активности 
прошли на 52 площадках, 
46 из которых — колледжи. 

Справка

ПРОФИ Термин 
«мехатроника» 
был введен япон-
ской фирмой 
Yaskawa Electric 
в 1969 году. Обра-
зованный слияни-
ем двух слов: ме-
ханика и электро-
ника, он посте-
пенно перерос 
в целое направ-
ление науки.

есть отличная база, в созда-
нии которой большое участие 
принимала мэрия Москвы. 
— Наша лаборатория — одна 
из лучших в столице, — про-
должает Герман Штанг. —
Тут представлено оборудова-
ние, состоящее из промыш-
ленных компонентов любого 
производства. И оно адаптиро-
вано для обу чения студентов. 
А в 2021 году тут прошел отбо-
рочный конкурс профессио-
нального мастерства чемпио-
ната России, в котором приня-
ли участие около 20 команд. 
По словам преподавателя, про-
изводственная практика начи-
нается для выпускников 9-го 
класса на втором курсе, для 
11-го — уже на первом. И она 
предусматривает индивиду-
альный график обучения. По-
сле окончания техникума вы-
пускниками активно интере-
суются многие предприятия. 
Например, завод «Авангард», 
МОЭК, заводы шампанских 
вин и пиво-безалкогольных 
напитков и другие. А зарплата 
на начальном уровне коле-
блется в пределах  40–60 тысяч 
рублей в месяц. 
— Вакансии бывают различ-
ные, — уточняет Герман 
Штанг. — Но сразу выйти на 

100 тысяч не получится. Тут 
нужен опыт. 
Некоторыми тонкостями про-
цесса обучения поделился сту-
дент-третьекурсник Алек-
сандр Загорулько.
— Мехатроника популярна 
сама по себе, — рассказывает 
студент. — Я поступил на эту 
специальность еще и потому, 
что мне нравится техника. 
И кроме того — всегда очень 
интересно заниматься авто-
матизацией процессов. А сло-
во «робототехника» в назва-
нии специальности — поня-
тие разностороннее. И это со-
всем не то, что мы видим 
в фильмах, когда некие меха-
нические монстры бегают, 
стреляют и воюют друг с дру-
гом. У нас под робототехнику 
выделено два специализиро-
ванных предмета. Но там все 
привязано к тому, что уже соз-
даны промышленные роботы, 
которые управляются с помо-
щью пульта. Поэтому нам не 
надо создавать роботов, как 
таковых, а изучать систему их 
управления. И уметь обслужи-
вать, настраивать. 
По мнению Александра Заго-
рулько, мехатроника — это, 
например, посудомоечная ма-
шина или современная сти-

ральная машина, система ум-
ного дома. Касаясь учебной 
и производственной практик, 
Александр Загорулько отме-
тил, что пока у него была толь-
ко учебная. 
— Она делится на две ча-
сти, — рассказывает сту-
дент. — Первая — слесарная. 
Нас учат работать с металла-
ми, крутить гайки. А вторая 
часть — электромонтажная. 
Тут предстоит собирать кор-
пуса и начинять их провода-
ми, электроконтроллерами. 
А потом заниматься их уста-
новкой. 
При этом Александр надеется, 
что с устройством на произ-
водственную практику по-
мощь окажет колледж. 
— Попадание на производ-
ственную практику на хо-
рошее предприятие зависит 
от того, насколько хорошо 
я пройду учебную, — делится 
студент планами. — Но после 
окончания учебного заведе-
ния я обязательно пойду рабо-
тать по специальности. В пла-
нах у меня попасть в Курчатов-
ский институт специалистом 
по системам автоматизиро-
ванного управления. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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НАЙДИ СВОЮ ГРУППУ

— Считалось, что по крови 
всегда можно определить, кто 
именно подписался под тем 
или иным документом, — рас-
сказывает кандидат истори-
ческих наук, преподаватель 
МГУ имени Ломоносова Вик-
тор Трефилов. — Даже если 
этот кто-то поставил всего 
лишь крестик или отпечаток 
пальца. Поэтому считалось, 
что нет возможности отказы-
ваться от исполнения догово-
ра, подписанного кровью, ли-
бо нарушать его. Можно изме-
нить внешность, голос, одеж-
ду, но не кровь.
Был и другой мотив: в случае 
нарушения договора, подпи-
санного кровью, через под-
пись, поддерживающую связь 
со своим владельцем, на чело-
века можно повлиять: на-
слать болезни, беды, даже 
смерть. Причем не только на 
самого человека, но и на его 
кровных родственников: ро-
дителей, братьев, детей, вну-
ков. Ведь кровное родство 
подразумевало сходство кро-
ви — ее строения и свойств. 
Кстати, с точки зрения биоло-
гии так оно и есть. В крови со-
держится ДНК человека, кото-
рая несет в себе информацию 
о родителях и других предках. 
А потомки также являются но-
сителями части информации, 
части этой ДНК. Поэтому до-
говоры на крови считались 
особенно крепкими.

Суровый обычай
Еще один древний обычай — 
братание на крови. 
— Обычай был прост: желаю-

щие побрататься резали ла-
донь и прижимали раны, 

чтобы кровь смешалась. 
В этом случае они ста-

новились кровными 
родственниками — 

как, например, род-
ные братья, как 
отец и сын, — рас-
сказывает Вик-
тор Трефилов. — 
Подобное род-
ство связывало, 
например, зна-
менитого средне-
векового завое-

вателя Чингисха-
на с одним из буду-

щих племенных 
вождей — Джаму-

хой. Они побрата-
лись еще детьми, но 

потом их пути разо-
шлись. Джамуха высту-

пал за равное партнер-
ство равных по статусу 

вождей монгольской сте-
пи, а Чингисхан — за под-

чинение одному. А имен-
но — себе. Он много раз вое-
вал с Джамухой и однажды 
захватил его в плен. Джамуха 
не захотел отказаться от своих 
убеждений, и Чингисхан при-
казал казнить его. Но пролить 
кровь брата было немысли-
мым грехом, поэтому ему сло-
мали позвоночник, и он умер 
«как бы сам».
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

различные инфекции, злока-
чественную опухоль, инфаркт 
миокарда, а также кровотече-
ние, отравление, болезни се-
лезенки или почек. 
Как отмечает гематолог, что-
бы результаты анализа были 
наиболее точными, жела-
тельно сдать кровь утром на-
тощак. Не рекомендуется 

сдача анализа кро-
ви после умствен-
ной или физиче-
ской нагрузки, 
приема лекарств, 
физиотерапевти-
ческих процедур 
и воздействия 
рентгеновских лу-
чей, которые спо-

собны исказить результаты 
исследования.

Самая надежная подпись
В культурах самых разных на-
родов издревле распространен 
мотив «клятвы на крови». Из 
этого древнейшего обычая 
проистекает и обряд, когда лю-
ди расписывались кровью. Ес-
ли брать не его мистическую, 
а прагматическую составляю-
щую, то можно предположить, 
что наши предки знали «силу 
крови» и полагали, что по ней 

можно определить ее но-
сителя. 

— При воспалительных про-
цессах в организме возможно 
увеличение количества лей-
коцитов или же их уменьше-
ние: в зависимости от заболе-
вания, его формы и стадии, — 
объясняет Сергей Левчен-
ко. — Например, в случае 
снижения их числа можно ди-
агностировать анемию, луче-
вую болезнь, лей-
коз, заболевание 
костного мозга, по-
чечную недостаточ-
ность, истощение. 
Когда же в крови 
повышен уровень 
лейкоцитов, мож-
но предполагать 

Ведь при помощи этого ана-
лиза можно диагностировать 
анемию или другую патоло-
гию крови, а также различные 
инфекции и воспалительные 
заболевания. Благодаря био-
химическому анализу можно 
определить состояние орга-
низма и контролировать про-
цесс течения заболевания, 
а также узнать о состоянии 
печени и почек, обнаружить 
дисбаланс микроэлементов. 
Этот анализ, например, дела-
ется при диспансеризации 
и во время экспресс-осмо-
тров в павильонах «Здоро-
вая Москва», — говорит 
врач. 
Всего в арсенале со-
временных меди-
ков — более двух 
десятков раз-
личных ана-
лизов крови. 

Смотрим 
состав
А н а л и з ы , 
которые мы 
сдаем, помо-
гают на ран-
них стадиях 
в ы я в и т ь 
проблемы 
здоровья.
— Если у че-
ловека низ-
кий уровень 
гемоглобина, 
то, возможно, 
р а з в и в а е т с я 
анемия — в ре-
зультате дефи-
цита железа или 
кровотечения. 
Иногда — скры-
того. Если гемо-
глобин ниже 
нормы, то может 
нарушаться про-
цесс свертывае-
мости крови. Если 
гемоглобин, наобо-
рот, повышен, то, 
возможно, это ре-
зультат обезвоживания 
организма, но также можно 
диагностировать хрониче-
ский лейкоз — доброкаче-
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20 апреля отмечается День донора. В рамках этого «Открытого урока» мы говорим о значении донорского движения и о том, почему так важно делиться с другими своей кровью, 
объясняем необходимость исследований, которые проводятся в современной медицине и генетике, рассказываем о бытовых способах первой помощи при кровотечениях 
и заодно вспоминаем, когда возникли первые мифы о вампирах и откуда растут ноги современной широко растиражированной кинематографом вампирской романтики. 

Число доноров в России, 
я надеюсь, скоро вырас-
тет. Группа депутатов 
подготовила поправки, 

которые позволят признать 
донорство крови благотвори-
тельной деятельностью. Если 
закон примут, то норму о дне 
отдыха в день сдачи крови, 
а также в день связанного 
с этим медосмотра хотят рас-
пространить и на учащихся, 
потому что сейчас выходной 
предусмотрен только для ра-
ботающих. Идея хорошая, 
ведь развитие донорства за-
висит именно от участия мо-
лодежи. 
Кто может сдавать кровь? По 
закону любой здоровый че-
ловек старше 18 лет. Но здо-
ровый здоровому 
рознь. Если, напри-
мер, это девушка 
весом 40 килограм-
мов — хрупкая, ху-
денькая, с низким 
давлением, то в до-
норы ей лучше не 
ходить. Также же-
лательно, чтобы до-
нор был человеком 
спортивным, с вы-
ступающими венами, чтобы 
их не пришлось искать. Вооб-
ще, критерии допуска к сдаче 
крови довольно строгие: вес от 
50 кило и индекс массы тела 
(отношение веса к росту) от 
18,5, но не более 40. Проще го-
воря, кровь не возьмут у очень 
худых и очень полных. Темпе-
ратура тела должна быть не 
выше 37 градусов. Пульс от 55 
до 95 ударов в минуту. Давле-
ние — 90–149 миллиметров 
ртутного столба (систоличе-
ское) и 60–89 мм (диастоличе-
ское). Также у человека не 
должны быть противопоказа-
ний — абсолютных и времен-
ных. Например, донор плохо 
себя чувствует, у него имеются 
симптомы простуды, обостре-
ния аллергии. Или донор в те-
чение последнего года пере-
жил хирургическую опера-
цию. Отказать в сдаче крови 
могут тем, кто болен ВИЧ или 

гепатитом, а также страдает 
хроническими заболевания-
ми (той же язвенной болезнью 
желудка), имеет воспалитель-
ные заболевания типа акне 
или сильного кариеса, страда-
ет варикозом.
Что важно помнить, если вы 
идете сдавать кровь? Вечером 
не нужно есть ни жирного, ни 
копченого, иначе состав кро-
ви будет не лучшим. Второе: 
утром нужно выпить сладко-
го чая и съесть несколько пе-
чений. Кстати, потом, перед 
процедурой, вам дадут еще, 
и стесняться, отказываться не 
следует. Больше ешьте и пей-
те больше чая, чтобы, во-пер-
вых, не отключиться во вре-
мя сдачи крови, а во-вторых, 

чтобы ускорить восполнение 
потерянной вследствие про-
цедуры жидкости. Берут 
кровь так: донор интенсив-
но сжимает и разжимает ку-
лак, собирается кровь, часть 
которой направляется для 
анализа. На локтевой сгиб 
после проведения донации 
накладывается стерильная 
повязка, которая выдержива-
ется четыре часа. Процедура 
сдачи цельной крови зани-
мает всего 10–15 минут, у до-
нора отбирается 450 мл мате-
риала.
Помните, что все инструмен-
ты, при помощи которых бе-
рут кровь, стерильны. А все 
сотрудники донорских пун-
ктов абсолютно здоровы, и ве-
роятность там чем-то зараз-
иться практически нулевая. 
Человек может сдавать кровь 
раз в три месяца, и на его здо-
ровье это никак не скажется.

Быть донором — 
почетно и безопасно

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АНДРЕЙ 
ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ 
НЕОТЛОЖНОЙ 
ПОМОЩИ,
АВТОР КНИГИ 
ПОКА ЕДЕТ СКОРАЯ

Литературный 
вампирский скандал

Широкая публика счи-
тает, что истоки со-
временного «роман-
тического вампириз-

ма» следует искать в знамени-
том романе «Дракула» Брэма 
Стокера, который был опу-
бликован в 1897 году. Однако 
литературоведы утверждают, 
что в данном случае широкая 
публика добросовестно за-
блуждается: Стокер не был 
первым, и лавры создателя об-
раза утонченного вампира-
аристократа по праву принад-
лежат англичанину Джону 
Полидори: его по-
весть «Вампир» 
увидела свет ров-
но 205 лет назад, 
в апреле 1819 года.
По сюжету моло-
дой богач Обри 
противостоит лорду Рутве-
ну — лондонскому денди, из-
вестному своей эксцентрич-
ностью. В итоге все заканчи-
вается плохо: добро в лице 
Обри объявляют сумасшед-
шим, а его сестра, ставшая 
возлюбленной Рутвена, гиб-
нет. Повесть быстро завоевала 
популярность. Успеху способ-
ствовали не только новизна 
темы и литературные досто-
инства, но и имя Джорджа 
Байрона на обложке. Говорят, 
Иоганн Гете даже назвал по-
весть «лучшим произведени-

ем Байрона», что страшно воз-
мутило лорда и поэта — ведь 
автором был не он. Байрон за-
бросал издателей опроверже-
ниями. Тогда-то и вскрылось 
авторство Полидори, который 
одно время служил Байрону 
личным врачом и компаньо-
ном в путешествиях. В 1816 го-
ду Байрон и Полидори остано-
вились в Швейцарии, где 
крепко сдружились с Перси 
Бичи Шелли и его женой Мэ-
ри. Одним скучным вечером 
Байрон предложил каждому 
из компании придумать по 

«страшному рассказу». Сам он 
сочинил историю о вампире-
аристократе, но потом к за-
думке быстро охладел и забыл 
о ней. Зато Полидори не за-
был, написал на основе байро-
новского сюжета повесть и из-
дал от его имени.
К слову, тем же скучным вече-
ром родился замысел еще од-
ного знаменитого произведе-
ния — романа Мэри Шелли 
«Франкенштейн, или Совре-
менный Прометей».
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Мы с тобой одной крови

Врач-гематолог, канди-
дат медицинских наук 
Сергей Левченко согла-
сен с утверждением, что 

кровь — важнейший источ-
ник данных. Самым информа-
тивным из основных на сегод-
няшний день исследований 
пока остается общий (он же 
клинический) анализ крови, 
включающий до 25 пунктов, 
что позволяет охватить почти 
все возможные для изучения 
направления. Второй — но не 
по значимости — биохимиче-
ский: он показывает картину 
обмена белков, жиров и угле-
водов в организме, а также со-
держание питательных эле-
ментов и витаминов. Оба эти 
анализа базовые: первый дает 
возможность выявить прак-
тически любые известные за-
болевания, второй — весьма 
подробное представление 
о состояния организма, каче-
стве метаболических реак-
ций, наличии воспалитель-
ных процессов. Также прово-
дится генетический анализ 
крови, позволяющий оценить 
состояние хромосом, выявить 
наличие повреждений, сбоев 
и аномалий в структуре кле-
точного ядра.
— Общий анализ крови счита-
ется базовым исследованием. 

лишь крестик 
пальца. Поэто
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НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

тощак. Не рекомендуется 
сдача анализа кро-
ви после умствен-
ной или физиче-
ской нагрузки, 
приема лекарств, 
физиотерапевти-
ческих процедур 
и воздействия 
рентгеновских лу-
чей, которые спо-

собны исказить результаты 
исследования.

Самая надежная подпись
В культурах самых разных на-
родов издревле распространен 
мотив «клятвы на крови». Из 
этого древнейшего обычая 
проистекает и обряд, когда лю-
ди расписывались кровью. Ес-
ли брать не его мистическую, 
а прагматическую составляю-
щую, то можно предположить, 
что наши предки знали «силу 
крови» и полагали, что по ней 

можно определить ее но-
сителя. 
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Когда же в крови 
повышен уровень 
лейкоцитов, мож-
но предполагать 

ения заболевания, 
узнать о состоянии 
почек, обнаружить 

нс микроэлементов. 
лиз, например, дела-
и диспансеризации 
мя экспресс-осмо-
вильонах «Здоро-
ва», — говорит 

арсенале со-
ых меди-
лее двух 
 раз-
ана-

ови. 

ы , 
мы 
омо-

ран-
диях 
т ь 

мы 
.

у че-
низ-

овень 
бина, 

можно, 
а е т с я 

— в ре-
дефи-

еза или 
чения. 

— скры-
и гемо-

ниже 
о может 
ься про-
ертывае-
ови. Если 
ин, наобо-
ышен, то, 

но, это ре-
безвоживания 

ма, но также можно 
тировать хрониче-
йкоз — доброкаче-

Председатель 
московского 
отделения 
Красного Креста 
Забил 
Алекперов. 
Фото: Александр 
Кочубей

БИОЛОГИЯ Кровь 
содержит важную 
информацию 
об организме, вы-
полняя роль свое-
го рода «биологи-
ческого паспор-
та» живого суще-
ства. Что же 
можно сказать 
о человеке на ос-
нове важнейшей 
из телесных жид-
костей?

С ПОМОЩЬЮ 
КРОВИ 

ПОДПИСЫВАЛИ 
ДОГОВОРЫ 
И ПОРОЮ 

СТАНОВИЛИСЬ 
КРОВНЫМИ 
БРАТЬЯМИ

Гэри Олдмен в роли графа Дракулы в фильме «Дракула» (1992) 
режиссера Френсиса Форда Копполы

Как остановить кровотечение
Первичный осмотр
В течение 1–2 секунд осмотрите пациента с головы до ног. 
Есть ли у него помимо крови на теле признаки кровотечения: рез-
кая общая слабость, чувство жажды, головокружение, мелькание 
«мушек» перед глазами, обморок. Также к признакам 
кровотечения относятся бледная, влажная 
и холодная кожа, учащенное сердцебиение, 
частое дыхание.

Первая помощь
Самый простой способ остановки кровотечений — 
прямое давление на рану. Рана закрывается стериль-
ными салфетками или стерильным бинтом, после че-
го на область раны нужно нажать — для остановки 
кровотечения. Нет бинта или салфеток — используй-
те любую подручную ткань. Скажите пострадавшему, 
если он в сознании, зажать рану самому.

Вызовите скорую
Если кровотечение не останавливается, 
следует вызвать скорую, до приезда кото-
рой надо продолжать попытки остановить 
кровь. Согласно приказу Минздрава, скорая 
приедет в течение 20 минут при угрозе жиз-
ни пациента. Большая кровопотеря крайне 
опасна, поэтому лучше набрать с мобильно-
го 103 или 112. Звонок бесплатный.

Если кровь пошла из носа
Носовое кровотечение чаще всего случа-
ется у детей и подростков. Это болезнь ро-
ста: сосуды не успевают расти вслед 
за организмом и порою лопаются. 
Усадите человека со слегка наклоненной 
вперед головой и зажмите ему нос в райо-
не крыльев носа на 15–20 минут. При этом 
можно положить холод на переносицу. 
Если спустя указанное время кровотече-
ние не остановилось, также следует вы-
звать скорую, до приезда которой 
надо продолжать выполнять 
те же мероприятия.

ственное заболевание кро-
ви, — приводит примеры 
врач. 
При недостаточном количе-
стве тромбоцитов есть опас-
ность повышенной крово-
точивости и образования си-
няков. А если тромбоцитов, 
напротив, много — надо опа-
саться образования тромбов.

ЧТЕНИЕ

Тип крови человека зависит от того, какие гены он унасле-
довал от своих родителей. Эти различия — именно то, что 
делает группу крови человека индивидуальной.
Самая известная и используемая система для обозначе-
ния групп крови называется «АВО». В ABO есть четыре ос-
новные категории (группы): A (II группа), B (III группа), 
O (I группа) и AB (IV группа). В этих группах есть еще восемь 
подгрупп крови. Также имеет значение и резус-фактор: 
это белок, находящийся на поверхности эритроцитов у не-
которых людей. Кровь тех, у кого он есть, называют резус-
положительной, у кого нет — резус-отрицательной. В Ев-
ропе и США ABO население по группам крови  распреде-
ляется так:
А-положительный (II+) 30 процентов
А-отрицательный (II–) 6 процентов
B-положительный (III+) 9 процентов
B-отрицательный (III–) 2 процента
AB-положительный (IV+) 4 процента
AB-отрицательный (IV–) 1 процент
O-положительный (I+) 39 процентов
O-отрицательный (I–) 9 процентов
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Собираем собственный 
парк юрского периода

В рамках празднования 
Дня геолога в парке «За-
рядье» прошел цикл ма-
стер-классов по микро-

палеонтологии, палеопали-
нологии, гидрогеологии 
и тектоники. Мы побывали на 
одном из них, где объясняли, 
как изучают планету с помо-
щью останков остракодов — 
ракушковых раков, размер 
которых составляет всего око-
ло одного миллиметра. Вела 
мастер-класс старший лабо-
рант-исследователь лаборато-
рии стратиграфии четвертич-
ного периода Геологического 
института РАН Арина Никола-
ева. По ее словам, именно бла-
годаря своим скромным габа-
ритам остракоды отлично со-
храняются практически во 
всех горных породах, что от-
крывает широкий простор 
для изучения.
— Определяя комплексы 
остракод и зная, в какой среде 
живут те или иные особи, 
можно строить палеорекон-
струкции местности, откуда 
были отобраны остракоды, — 
говорит Арина, — например, 
последнее время хорошо изу-
чались отложения вокруг Чер-
ного и Каспийского морей, 
и на сегодняшний день мы 
знаем, что за последние 3 мил-
лиона лет уровень воды в этих 
морях поднимался и опускал-
ся несколько раз, а самое 
крупное поднятие уровня мо-
ря в Каспийском море было 
пару миллионов лет назад, 
когда море доходило почти до 
территории современного Са-

ратова, — уточняет Арина Ни-
колаева. 
Кстати, остракоды в процессе 
эволюции выработали потря-
сающую приспособляемость 
и потому живут до сих пор: 
сейчас на планете насчитыва-
ется около 13 тысяч видов 
этих животных. А их предки, 
судя по окаменелостям, жили 
еще 450 миллионов лет назад, 
в раннем ордовике — втором 
из шести периодов палеозой-
ской эры. Как рассказала Ари-
на Николаева, остракоды су-
мели адаптироваться почти 
к любым средам обитания 

и прекрасно себя чувствуют 
что в болоте, что в водах Мерт-
вого моря. Живут они и во 
временных водоемах, кото-
рые образуются по весне и ле-
том высыхают. Но рачки за 
это время успевают отложить 
яйца, которые спокойно пере-
живают осушение и дожида-
ются нового паводка, во вре-
мя которого и вылупляются 
новые особи. Эти живучие 
малыши — практически веч-
ный источник информации 
об истории нашей планеты.
АНАСТАСИЯ ПОЛЕЩУК
edit@edupressa.ru 

НАУКА Доистори-
ческое прошлое 
нашей Земли — 
вовсе не одни 
только мамонты, 
да динозавры. 
Оказывается, 
массу информа-
ции хранят вовсе 
не гиганты, 
а совсем крохот-
ные животные.

7 апреля. Участник мастер-класса в парке «Зарядье» Дмитрий Анциферов изучает под микроскопом ракушковых раков

А вы часто идете наперекор 
родителям и учителям?

АЛИСА
ИГНАТОВА
ШКОЛА № 1245

Я твердо убеждена, что очень 
важно прислушиваться к со-
ветам старших. От нас, под-
ростков, взрослые в первую 
очередь отличаются намного 
большим жизненным опы-
том — они, даже несмотря на 
разницу между поколения-
ми, имели те же проблемы 
и совершали те же ошибки. 
Конечно, часто их точки зре-
ния могут не совпадать с на-
шими. Как и не всегда и не во 
всем могут быть правы наши 
родители, наставники и педа-
гоги. Однако оба поколения 
ни в коем случае не должны 
пытаться соперничать или 
идти друг другу наперекор. 
Только работая в команде, 
мы можем по-настоящему 
повлиять на мир.

ИВАН
ЕЛИЗАРОВ
ШКОЛА № 1101

Действовать наперекор стар-
шим, родителям и педагогам, 
как правило, является типич-
ным поведением подростко-
вого возраста. В этот период 
жизни становится особенно 
важно выстраивание своей 
индивидуальности, самои-
дентификации и саморазви-
тия, а это может часто приво-
дить к конфликтам между ре-
бенком и его окружением. 
Возникающее желание по-
строить свою жизнь по своим 
правилам может выражаться 
в постоянном недоверии к со-
ветам старших, в отказе сле-
довать их указаниям или в по-
иске собственных путей и ме-
тодов решения проблем. Од-
нако важно осознать, что 
сопротивление авторитету не 
всегда оправдано. Старшие 
люди, родители и педагоги, 
обладают гораздо большим 
опытом и знаниями, которые 
накопили за годы жизни, и ча-
ще всего их советы и инструк-
ции имеют цель помочь и на-
править на путь успеха. Я ста-
раюсь искать компромиссы, 
уважать мнение других и слу-
шать советы, но в то же время 
не терять собственной цели 
и мечты.

КСЕНИЯ
ШЕРАШОВА
ШКОЛА № 1245

Я неконфликтный человек 
и стараюсь избегать ссор 
с людьми. Особенно если они 
старше меня, ведь к ним стоит 
проявлять уважение. Да, бы-
вают ситуации, когда кон-
фликта не избежать. Чаще 
всего разногласия происходят 
с незнакомыми людьми. Иное 
поведение у меня с людьми 
знакомыми. Я стараюсь не 
вступать в конфликт с род-
ственниками, которые на-
много старше меня. Если го-
ворить об учителях, то не сто-
ит сразу вступать с ними 
в конфликт, ведь в большин-
стве случаев они правы, одна-
ко если есть возможность об-
судить с педагогом возник-
шие разногласие спокойно, 
то, скорее всего, тебя поймут. 
Если говорить про родителей 
или друзей, то с ними я иногда 
вступаю в конфликт, так как 
хорошо знаю их. Они с боль-
шей вероятностью поймут ме-
ня, и вскоре разлад забудется. 
Это не означает, что спорить 
с ними мне в радость.

ЕЛЕНА
БЕНИКСИНА
ШКОЛА ГЛОРИЯ

Нет, я не часто действую на-
перекор старшим, так как 
мои родственники практиче-
ски никогда не указывают, 
что мне делать, только сове-
туют. Педагогов всегда слу-
шаю внимательно, потому 
что в области предметов, ко-
торые они преподают, я знаю 
гораздо меньше. Они много 
учились, получили эту про-
фессию, знаний и опыта у них 
намного больше, чем у меня. 
Однако если взрослый чело-
век будет заставлять меня по-
менять собственное мнение 
по какой-то глобальной теме, 
я буду отстаивать свою точ-
ку зрения. Так как «сколько 
людей, столько и мнений» 

и нельзя заставить человека 
поверить во что-то насильно.

КРИСТИНА
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512

Нет-нет, действовать напере-
кор это не про меня. В моем 
понимании идти напере-
кор — искусственно созда-
вать конфликт. А искать по-
вод, выяснять отношения 
и выходить из конфликта от-
нимают большое количество 
эмоциональных сил и време-
ни, это явно не подходит под 
мой стиль жизни. Не идти на-
перекор научили меня в се-
мье. У нас дома живет пять 
человек, и родители с самого 
детства учили нас уважать 
друг друга, жить в мире 
и в обязательстве слушаться 
старших. Каждый, кто прихо-
дил к нам домой, отмечал спо-
койные и дружеские взаимо-
отношения между членами 
семьи. Также доказатель-
ством того, что я не иду напе-
рекор, может служить то, что 
со всеми одноклассниками 
и учителями у меня хорошие 
отношения. И я не боюсь за-
дать вопрос учителю и спо-
койно выслушать замечания 
по поводу своей работы.

НИНА
ДОБРОДЕЕВА
ШКОЛА № 2083

Конечно, я шла наперекор 
взрослым. И даже не один раз! 
В основном такого рода стол-
кновения происходят с род-
ными, не с преподавателями 
или другими взрослыми. Ча-

ще всего поводом становятся 
разные мнения насчет одного 
и того же. Например, я счи-
таю, что до минус 5 шапку 
можно не носить, мама же 
имеет ровно противополож-
ное мнение. Но скажу честно, 
одной шапкой это не ограни-
чилось. Самая запоминающа-
яся попытка пойти против 
мнения родителей была свя-
зана с выбором второго до-
полнительного предмета для 
ОГЭ. Я выбрала историю, хотя 
я понимала, что никто не бу-
дет помогать мне к ней гото-
виться. Родители и препода-
ватель пытались отговорить, 
но я была непреклонна. Роди-
тели махнули рукой и дали 
возможность сдать экзамен. 
В итоге я сдала ОГЭ по исто-
рии на 5 и ни о чем не жалею.

НАРГИЗ
ГАСАНЛЫ
ШКОЛА № 1231

Часто ли я действую напере-
кор старшим, родителям, пе-
дагогам? Я отношусь к тому 
поколению, которое привык-
ло к свободе выбора и выра-
жению своей собственной 
индивидуальности. Однако, 
когда сталкиваюсь с автори-
тетными фигурами, мне часто 
хочется узнать и их мнение, 
и их точку зрения. Надеюсь, 
со временем я найду баланс 
между своим внутренним го-
лосом и приемлемыми для 
окружающих способами вы-
ражения своей индивидуаль-
ности. Но пока я готова идти 
и против старшего поколе-
ния, против родителей и педа-
гогов, чтобы сохранить свое 
«я» и продолжать искать сво-
боду и истину в своих поступ-
ках и решениях.

АННА
КОЗИНА
ШКОЛА № 1231

Однозначно нет. Меня с само-
го раннего детства приучили 
слушаться старших. Да и не 
очень логично это — пере-
чить тем, кто явно повидал 
больше в этом мире. Но ино-
гда бывает и такое, что стар-
ший неправ. Тогда возникает 
некоторая дилемма: с одной 
стороны, хочется возразить. 
Ведь человек может и другим 
людям внушить свое мнение, 
а неправильная информация 
несет один вред. С другой сто-
роны, детская привычка не 

перечить старшим мешает 
высказать свою точку зрения. 
А потом и тема постепенно 
уходит. Да и кажется, будто бы 
каждый вправе думать о чем 
угодно и как угодно, и это уже 
не так важно, ведь это его де-
ло… Я в подобных ситуациях 
обычно молчу. Слово — сере-
бро, молчание — золото.

ВАРВАРА
ДОРОШЕНКО
ШКОЛА № 1231

Когда у меня стоит выбор 
между чувствами (моими или 
других людей) и логикой, 
я выберу логику. В таких слу-
чаях очень важно разделять 
слова и мысли с действиями. 
Говорить наперекор и, конеч-
но, защищать свою позицию 
аргументами (проще говоря, 
спорить) я очень даже лю-
блю! Чаще всего не имеет зна-
чения с кем, главное — чтобы 
аргументы с обеих сторон бы-
ли интересные, иначе спор 
смысла-то не имеет. А вот на 
действия я не способна, на-
верное, только в крайнем слу-
чае. Все же уважение к стар-
шим в такой ситуации берет 
верх!

ВЕРОНИКА
БАГДАСАРЯНЦ
ШКОЛА № 1231

Что означает идти наперекор 
взрослым? Всем известна про-
блема отцов и детей. Думаю, 
что отсюда как раз-таки все 
и идет. У молодежи появляют-
ся новые кумиры и ориенти-
ры, по этой причине нравоу-
чения старших начинают мо-

лодых раздражать. 
Лично я всегда 
сталкивалась с та-
кой проблемой. 
Думаю, что на это 
повлиял возраст 
моих родителей. 

Наши взгляды из-за этого не 
совпадают. Сейчас для меня 
актуален подростковый бунт, 
и я считаю, что это очень важ-
ный период для подростка. 
Жаль, мои родители этого не 
понимают.

УЛЬЯНА
БОНДАРЕВСКАЯ
ШКОЛА № 1231

Часто ли я действую напере-
кор старшим? А вот и нет. 
Я думаю, что уже вышла из то-
го возраста, когда делаешь на-
зло, сопротивляясь и доказы-
вая, что ты знаешь лучше, что 
ты умнее. Уже два года я ста-
раюсь прислушиваться к стар-
шим, так как от них можно 
услышать очень мудрые мыс-
ли, получить в общении с ни-
ми полезный опыт. Взрослые 
не пытаются навредить, они 
всегда действуют из лучших 
побуждений, передавая свой 
опыт младшему поколению.

ВАДИМ
ПЕТУХОВ
ШКОЛА № 1231

Да, делаю наперекор абсо-
лютно все, когда мы вздорим. 
Часто делаю так из-за обиды. 
Однажды даже из дому сбе-
жал: слова моего родителя 
меня расстроили, я решил 
не участвовать в дискуссии 
и просто уйти. Целую ночь не 
был дома. Ночевал у друзей 
и ходил гулять по ночному го-
роду. Это был мой первый 
и, наверное, последний бунт. 
Правда, родители знали, где 
я и что со мной. Мне кажется, 
что от конфликтов между «от-
цами и детьми» никуда не 
деться.

ТАИСИЯ
СМИРНОВА
ШКОЛА № 1231

В детстве я много ссорилась 
с родителями. Но, помню, 
в какой-то момент наткнулась 
на «дилемму дикобразов» Шо-
пенгауэра, смысл которой 
легко переносится и на лю-
дей: чем ближе мы друг к дру-
гу, тем чаще и сильнее колем 
друг друга своими «иголка-
ми». Эта идея меня поразила, 
и я поняла, что нужно искать 
такое расстояние, на котором 
вы не будете ранить друг дру-
га своими «иголками».

42 процента работающих россиян признались, что конфликтуют с руководством. Тема противо-
стояния старших и младших, отцов и детей, актуальна во все времена. Мы спросили школьников, 
насколько часто они ввязываются в конфликты с родителями и педагогами.

ВОПРОС РЕБРОМ

В Москве и Московской области до сих пор можно найти 
окаменелости, относящиеся к юрскому периоду 
(201,4миллиона —145 миллионов лет назад). Как сооб-
щают палеонтологи, в районе Филей можно отыскать мор-
ские лилии, в Голутвине и Тимонине — хорошо сохранив-
шихся гастроподов (брюхоногие), в Песках и Щелкове — 
больших белемнитов, а в речке Шмелевка на юге столи-
цы — их дальних головоногих родственников аммонитов. 
Кто в нашем регионе редкость, так это динозавры. Одна 
из самых известных находок — останки завропода (родич 
травоядного диплодока), жившего 165 миллионов лет 
назад.

ОКАМЕНЕЛОСТИ ПОД НОГАМИ

Перо «Жар-птицы» может 
перенести в светлую сказку

Одну из главных ролей 
в любом фильме играют 
не только артисты, но 
и декорации с реквизи-

том. Убедиться в этом мне по-
могла экскурсия на киносклад 
«Жар-птица». И понимаешь, 
что, несмотря на то, что по раз-
мерам он уступает «Дому ко-
стюма и реквизита» на «Мос-
фильме», тут запросто можно 
одеть и снарядить для съемок 

целую роту гусар или мебли-
ровать огромный рыцарский 
замок. Внутри хранится более 
370 тысяч единиц реквизита, 
мебели, декораций и костю-
мов всех эпох. И старый совет-
ский кожаный диван мирно 
уживается с троном времен 
царя Ивана Грозного. А искус-
ственные маски из ужастиков 
соседствуют с бюстами Лени-
на или Сталина и тренажера-
ми из подпольных «качалок».

— Здесь можно встретить ве-
щи и предметы мебели, кото-
рые снимались абсолютно во 
всех фильмах, сериалах, паро-
диях и телевизионных про-
граммах, — поясняет экскур-
совод Юлия Пивоварова.  — 
Сейчас у нас активно идет 
цифровизация. Каждый пред-
мет фотографируют с разных 
сторон и размещают на сайте. 
На некоторых вещах можно 

найти QR-коды, ко-
торые рассказыва-
ют историю ве-
щей, в каких про-
ектах они участво-
вали и от кого 
поступили. 

А наш путь лежал в отдел ко-
стюмов. Тут рядами висят 
предметы одежды различных 
времен: и царские шубы, и са-
рафаны, и даже деловые и сва-
дебные костюмы. По словам 
экскурсовода, люди приезжа-
ют, переодеваются за штор-
кой и едут на мероприятие, 
а потом вечером все возвра-
щают. 
— При оформлении с аренда-
торов берется залог, который 

возвращается, если с предме-
том ничего не случилось, — 
говорит Юлия Пивоварова. — 
В противном случае залог не 
вернут, а клиента занесут 
в черный список. 
В завершение экскурсии нам 
рассказали о цехах реставра-
ции, где опытные мастера 
способны привести любую 
рухлядь в нормальное состоя-
ние. По соседству строятся 
прачечная и химчистка. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

6 апреля. Киносклад «Жар-птица». Экскурсовод Юлия Пивоварова демонстрирует предметы мебели, 
которые используются при съемках различных фильмов и сериалов

Ноябрь 2023 года. Слесарь-сборщик летательных аппаратов Никита 
Михайлов на практике. Фото: Василиса Чернявская

Студентов хотят 
трудоустроить

Почти 1,5 тысячи студен-
тов-старшекурсников, 
получающих образова-
ние в технической сфе-

ре, продемонстрировали уме-
ние в самых востребованных 
профессиях и специально-
стях, в том числе слесаря,  
фрезеровщика, оператора 
станков с числовым про-
граммным управлением 
(ЧПУ), и т.д. Студенты, кото-
рые справились с теоретиче-
ской частью, про-
демонстрировали 
свои профессио-
нальные возможно-
сти на предприяти-
ях госкорпорации 
«Ростех» и на пло-
щадке Московского 
государственного 
образовательного 
комплекса на территории осо-
бой экономической зоны 
«Технополис «Москва». Более 
100 из них получили предло-
жения от работодателей. 
Остальным предстоит пройти 
производственную практику 
на ведущих промышленных 
предприятиях города. По сло-
вам заместителя руководите-
ля столичного Департамента 
образования и науки Ирины 

Швец, сотрудничество с рабо-
тодателями в области подго-
товки квалифицированных 
кадров со средним профессио-
нальным образованием раз-
вивается постоянно. 
— Мы организуем профессио-
нальные пробы студентов на 
ведущих предприятиях горо-
да, — говорит Ирина Швец. — 
Это позволяет молодым лю-
дям на практике проверить 
знания, полученные в коллед-

же, и зарекомендо-
вать себя перед бу-
дущим работодате-
лем. По итогам те-
стирования более 
100 студентов бу-
дут трудоустроены 
на предприятия го-
скорпорации «Рос-
тех» и продолжат 

обучение по индивидуально-
му графику. Остальные под 
руководством наставников 
пройдут производственную 
практику и получат опыт для 
совершенствования профес-
сиональных навыков. Всего 
в тестировании корпорации 
«Ростех» участвовали студен-
ты 12 столичных колледжей.
СВЕТЛАНА ПОПОВА
edit@eduppress.ru

Бутафория — это специально 
изготавливаемые муляжи реаль-
ных предметов: скульптуры, ме-
бель, посуда, украшения, ору-
жие, еда и т.д., которые исполь-
зуются в театральных спектаклях 
вместо настоящих вещей. 
При этом они более дешевые 
и непрочные. При их изготовле-
нии, как правило, отказываются 
от воспроизведения деталей, 
не видимых зрителю.

Кстати

МОСКОВСКИЕ 
СТУДЕНТЫ 
СМОГЛИ 

ПРОДЕМОНСТРИ
РОВАТЬ СВОИ 
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Цветение абрикосов, тюльпанов, роз 

Яна Валерьевна (на фото вверху), в ноябре 
2023 года вас назначили временно исполняющей 
обязанности главы Луганска. Как вы тогда отреа-
гировали на предложение занять должность? 
Для меня это было прежде всего осознанием 
огромной ответственности перед городом, его 
жителями, руководством республики, которые 
доверили мне эту сложную работу. Я была уве-
рена, что многое получится воплотить. Потому 
что есть выстроенная вертикаль взаимодей-
ствия и понимание приоритетов, есть команда, 
с которой проработала очень много лет, 
а еще — искреннее желание сделать родной го-
род лучше и комфортнее. 
Почему вы решили взять ответственность за со-
циальное и экономическое благополучие жите-
лей Луганска, вступив в новую должность? 
Луганск для меня не просто родной город. Гово-
рят, что ничего не сближает так, как совместное 
преодоление трудностей. Так вот, последнее де-
сятилетие было периодом совместного преодо-
ления трудностей войны и восстановления. 
Я искренне восхищаюсь стойкостью, муже-
ством, трудолюбием и терпением моих земля-
ков и уверена, что они достойны жить в процве-
тающем городе. Готова на все, что в моих силах, 
для того, чтобы вместе с жителями сделать Лу-
ганск достойным для мирной жизни местом, 
чтоб из него не уезжали в поисках лучшего буду-
щего, а, наоборот, в любом уголке огромной Рос-
сии мечтали поселиться и жить именно здесь.
Расскажите, какие теплые воспоминания о горо-
де вы храните в своей памяти? 
Луганск моего детства не особенно отличается 
от этого города моей юности и взросления. Он 
был и остается местом, живущим в жестком тру-
довом ритме. В детстве он был городом десятков 
заводов и фабрик, которые начинали день, как 
в песнях нашего земляка Михаила Матусовско-
го, по «заводскому гудку»: с рассветом люди спе-
шили на производства. Только на промышлен-
ных гигантах Луганска, заводе «Октябрьской 
революции» и Станкостроительном заводе име-
ни Ленина, трудились более 50 тысяч человек. 
Но вместе с тем для меня Луганск — это город 
буйного цветения абрикосов и тюльпанов, фон-
танов и тысяч роз, город моих друзей. 
Ранее должность главы Луганска занимал Мано-
лис Пилавов, под руководством которого вы ра-
ботали. Расскажите, чему вы у него научились?
Манолис Васильевич очень талантливый 
управленец и сильный хозяйственник. У него, 
как и все мои коллеги, я научилась повышен-
ной требовательности к себе и к подчиненным, 
постулату «раньше думай о городе, а потом — 
о себе». А еще — подбору команды не по прин-
ципу личной преданности, а по деловым каче-
ствам и умениям.

Места под застройку

Какие на территории Луганска реализуют меры 
для решения вопросов в жилищном строитель-
стве? Каких целевых показателей хотите до-
стичь в 2024 году?
С 1980-х годов в жилищном строительстве Лу-
ганска наблюдался полный застой. Строились 
в основном единичные многоквартирные жи-
лые дома, и то как инвестпроекты. Еще реже — 

комплексы наподобие «Оксфорда» в Жовтне-
вом районе города. Сейчас появилась надежда 
на возрождение самой темы жилищного строи-
тельства. Сдан первый за много лет дом на 
24 квартиры по улице 50-летия Обороны Луган-
ска благодаря строителям нашего шефа-горо-
да — Москвы. Обсуждается около 16 площадок 
под застройку. Мечта о том, что наш город укра-
сит панорама башенных кранов, как многие 
города России, становится почти реальностью. 
Жилье очень востребовано в Луганске. Значит, 
будем строить, но о конкретных показателях 
говорить пока рано.

Кадровый дефицит

Как в Луганске решается вопрос комплектации 
кадрами медицинских учреждений?
В отличие от многих городов России, в Луган-
ской Народной Республике система медицин-

Московские специалисты из разных сфер деятельности активно помогают Донбассу в решении вопросов жилищного строительства, кадрового обеспечения, 
спортивного, патриотического и культурного характера. Временно исполняющая обязанности главы Луганска Яна Пащенко рассказала спецкору «Вечерки», 

как население прифронтового города адаптируется к мирной жизни и какую помощь оказывают местные власти.

7 декабря 2023 года. Сотрудница завода по производству автомотозапчастей в Луганске. Предприятие стало участником свободной экономической зоны новых регионов. В рамках своего инвестпроекта завод планирует обновление 
автопарка, что позволит своевременно доставлять продукцию заказчикам для обеспечения непрерывного выпуска автомобильных двигателей, а также сырье, комплектующие и материалы для собственного производства

Столица помогает Луганску строиться и воплощать мечты в реальность

Город башенных кранов

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Важно создать 
систему,
а не начинать 
одиночные 
или локальные 
мероприятия 

Яна Валерьевна Пащенко родилась 
3 января 1979 года в Луганске. С детства 
увлекалась конным спортом, плаванием, 
игрой на фортепиано. Окончила школу 
с отличием. 
С сентября 1996 года по май 1997-го обу-
чалась в ПТУ № 44. С 2005 по 2010 год учи-
лась в Восточноукраинском националь-
ном университете имени Владимира Даля 
по специальности «бухгалтерский учет 
и аудит». С 2009 года находится на госу-
дарственной гражданской службе. 
Награждена Почетным знаком админи-
страции города Луганска Луганской На-
родной Республики «За заслуги перед Лу-
ганском» III степени, памятной ведом-
ственной медалью «100 лет контрольно-
ревизионным органам Минфина России», 
знаком «За усердие» II степени Луганской 
Народной Республики.

ДОСЬЕ

В 1795 году рядом с селом Каменный Брод 
по указу Екатерины II открывают чугуноли-
тейный завод. Это предприятие становится 
градообразующим, которое впоследствии 
назовут Луганским заводом. Здесь начали 
изготавливать пушки и ядра.
Активное развитие города приходится 
на вторую половину XIX века, когда населе-
ние составляет около 10 тысяч человек. 
Впервые открывают горную школу, един-
ственную в округе.
Постройка Екатерининской железной до-
роги дает возможность поставлять ресурсы 
и реализовывать продукцию. В 1896 году 
немецкий магнат, привезя оборудование 
из Германии, открывает Тепловозострои-
тельный завод. В начале XX века Луганск 
становится одним из крупных промышлен-
ных центров.

справка
ских учреждений не относится к ведению му-
ниципалитетов. Все они подчинены Министер-
ству здравоохранения. Как обычный житель 
точно знаю, что не все поликлиники и больни-
цы обеспечены кадрами узкопрофильных спе-
циалистов. Кадровый дефицит ощущается аб-
солютно во всех сферах жизнедеятельности го-
рода. Мы почти два года не можем укомплекто-
вать штат водителей городского транспортного 
предприятия. Не хватает сварщиков, слесарей, 
бухгалтеров и поваров. Да и все остальные про-
фессиональные сферы, включая администра-
цию Луганска, остро нуждаются в кадрах. 

Возрождение футбольной славы

Какие на данный момент специалисты принима-
ют меры для развития спорта в городе? 
В Луганске 5,5 тысячи человек занимаются 
в спортивных секциях и клубах. Более 40 меро-
приятий, то есть соревнований, турниров, го-
родских спартакиад по более чем 20 видам 
спорта, провели в городе в прошедшем году. 
Этот показатель мог бы быть в разы больше, од-
нако в Луганске не отменено военное положе-
ние, и, соответственно, существует ограниче-
ние на проведение массовых мероприятий. 
Спортивная база города нуждается в модер-
низации? 
Очень. Благодаря помощи Москвы в Луганске 
появились новые спортивные площадки и ком-
плексы под открытым небом в реконструиро-
ванном сквере имени «Молодой гвардии», 
в районе эстакады возле Дома молодежи, на 
улице Героя России Зозулина. Но спортивные 
площадки во дворах многоквартирного сектора 
устарели и ждут своего обновления. Правда, 
еще не в этом году. Для любителей велотрениро-
вок на улице Оборонной появится выделенная 
велосипедная дорожка до комплекса «Острая 
Могила». Отмечу, что раньше в Луганске велодо-
рожек не было. Это новшество. Если оно будет 
востребовано, будем внедрять идею и дальше. 
Кстати, в Луганске создана спортивная акаде-
мия «Заря». Юные футболисты из нашего горо-
да уже получили признание на всероссийских 
футбольных соревнованиях и кубках. Надеемся 
на возрождение футбольной славы луганской 
команды «Заря» образца 1972 года, когда впер-
вые в истории российского футбола команда из 
провинциального областного центра стала 
чемпионом СССР. 

Свалки — глобальная проблема 

Каким образом в Луганске обстоит ситуация, свя-
занная с соблюдением требований природоох-
ранного законодательства и норм благоустрой-
ства территорий?
Это достаточно больной вопрос. Правила бла-
гоустройства еще предстоит принимать и уже-

сточать. К сожалению, сейчас многие горожане 
живут по принципу «война все спишет» и не 
очень обеспокоены благоустройством возле до-
мов в частном секторе, соблюдением порядка 
на площадках сбора мусора, много случаев об-
разования несанкционированных свалок. 
Ощущается некая социальная депрессия в этом 
вопросе. Нужно дисциплинировать людей. В то 
же время необходимы и новые формы поощре-
ния тем жителям, инициативным группам об-
щественников и организациям, которые образ-
цово содержат свои территории, проявляют 
творчество и стараются сделать участки города 
лучше и краше. 

Вопрос права и этики

В городской администрации Луганска нередко 
обсуждают вопросы, связанные с бездомными 
животными. Как их решают? 
Находимся в стадии обсуждения и консульта-
ций с депутатами, общественниками, ветери-
нарной службой и коммунальными предприя-
тиями. Есть проблемы как нормативно-право-
вого характера, так и морально-этического 
плана. К вступлению в российское законода-
тельное поле в вопросах регулирования чис-
ленности и содержания бездомных животных 
мы готовы не до конца. Работаем, рассматрива-
ем варианты, накапливаем идеи. В том числе 
призываем жителей ответственно относиться 
к своим домашним питомцам, которых хозяева 
бесконтрольно выпускают на улицы, чем еще 

усугубляют ситуацию. Ведь на улицах зачастую 
не столько бездомные, сколько стаи собак без 
присмотра. 

Вниманию туристов 

Российские власти активно обсуждают развитие 
внутреннего туризма. Как считаете, чем Луганск 
может быть интересен путешественникам?
У Луганска действительно богатая и интерес-
ная история города, образованного еще в Ека-
терининскую эпоху. Очень много памятников 
разных исторических периодов: и революцион-
ного, и даже военного. Например, литератур-
ные музеи, посвященные Владимиру Далю 
и Владиславу Титову. Еще немало относительно 
новых историко-технических учреждений. 
В частности, художественных, где содержатся 
уникальные полотна и шедевры живописи, 
иконописи. Кроме того, у нас в Луганске есть 
просто замечательный краеведческий музей 
и редкий музей половецких древних каменных 
изваяний под открытым небом. Новинкой до-
стопримечательностей города уже последнего 
десятилетия можно считать Аллею кованых 
скульптур в центре города. Также достоин вни-
мания самых взыскательных туристов ком-
плекс «Острая Могила» и ландшафтный ан-
самбль возрожденного Парка имени Горького. 
Отдельная темы — храмы и соборы города. 
Хоть из старых храмов в Луганске сохранился 
только собор Петра и Павла, но восстановлен-
ные, точнее возрожденные храмы, имеют пре-
красную архитектуру и тоже обязательно смо-
гут найти своего туриста. 

Достойные граждане страны 

Как в Луганске реализуются меры для патриоти-
ческого воспитания молодежи?
Им способствуют повседневные реалии, ведь 
в большинстве семей на фронтах воюют род-
ные, близкие, друзья. К прискорбию, есть и по-
гибшие, и демобилизованные по ранению. Но 
это живой пример патриотизма и героизма. 
Фронт рядом. Для него тыл не жалеет поддерж-
ки. В Луганске проводят сотни акций: дети ри-
суют, женщины вяжут теплые вещи и плетут 
маскировочные сети, общественные организа-
ции собирают гуманитарные грузы. Артисты 
дают концерты на передовой. Бойцы приходят 
на уроки мужества в школы и университеты. 
Что еще может подпитывать патриотизм 
в большей степени? Еще живы 39 ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны — наша история, 
более 500 участников войны, в том числе те, на 
чьи плечи лег груз послевоенного восстановле-
ния города. Военно-патриотические традиции 
очень сильны. И система образования, и обще-
ственные движения, и молодежные проекты 
едины в политике воспитания достойного 
гражданина своей страны. Город проводит де-
каду военно-патриотических мероприятий, 
которые начала 81-я годовщина освобождения 
Ворошиловграда (Луганска) от немецко-фа-
шистских захватчиков, 35-я годовщина вывода 
войск из Афганистана, 10-я годовщина Дебаль-
цевско-Чернухинской операции. 

Ценности Русского мира

Рассказывают ли подрастающему поколению, 
как противодействовать современным приемам 
и способам вербовки со стороны формирований 
ВСУ? Какие для этого проводят мероприятия?
Над темой идеологического противостояния 
работают многие организации и специальные 
органы. Огромный груз ответственности ло-
жится на образовательные учреждения, в кото-
рых проводятся рекомендованные мероприя-
тия. Наша задача — занять умы молодежи па-
триотическими ценностями — ценностями 
Русского мира, создать условия для формирова-
ния целостного гражданского мировоззрения.
На мой взгляд, здесь важно создать систему, 
а не бросаться в одиночные или локальные ме-
роприятия. А любая система — вещь подвиж-
ная, реагирующая на точечные события. И мы 
стараемся адекватно реагировать на любые 
тревожные сигналы.
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В Доме кинематографистов 
в эти выходные прошло важ-
ное для будущего отрасли 
мероприятие. Там провели 
Киномарафон студенческих 
работ. Представители пяти 
главных киношкол столицы 
презентовали свои новые 
картины.

Ведущий мероприятия — за-
служенный артист России 
Дмитрий Нестеров отметил, 
что в состязании принимают 
участие более десяти студен-
ческих фильмов. Большин-
ство из них представили мо-
лодые таланты из Всероссий-
ского государственного ин-
ститута кинематографии 
им. С. А. Герасимова (ВГИК).
— Для многих это уникаль-
ный шанс представить свои 
работы настоящим мастерам 
и профессионалам своего де-
ла и, возможно, получить 
предложения по сотрудниче-
ству, — отметил Дмитрий Не-
стеров.
В свою очередь директор Цен-
трального дома кинематогра-
фистов, член жюри и препода-
ватель ВГИКа Екатерина Го-
ловня отметила, что в зале, где 
проходит просмотр конкурс-
ных работ, царит дух соперни-
чества. Будущие режиссеры, 
сценаристы, операторы пони-
мают, что их окружают потен-
циальные конкуренты, с кото-
рыми они в дальнейшем будут 
бороться за то, чтобы попасть 
на какой-то конкурс, полу-
чить деньги на съемку полно-
метражного фильма. Но это 
атмосферу не портит. Наобо-
рот, она их закаляет.
— Фестиваль студенческого 
кино, помимо состязательной 
составляющей, несет и обра-
зовательную функцию как 
для самих конкурсантов, так 
и для их товарищей, — сказа-
ла Екатерина Головня. — На 
просмотрах присутствуют 
мои студенты из ВГИКа, кото-
рые также будут оценивать 
работы и делиться впечатле-
ниями на семинарах.
13 короткометражных филь-
мов оценивали и настоящие 
эксперты индустрии: киноре-
жиссер и автор сценариев 

Александр Велединский, ко-
торый был еще и председате-
лем жюри, актриса театра 
и кино Ольга Лапшина, ре-
жиссер документального ки-
но Владимир Головнев, опера-
тор-постановщик Мария Со-
ловьева и другие. Молодые 
таланты представили карти-
ны «Катя пишет...», «Я вспо-
минаю», «Фагот», «И человек 
на свет явился» и много дру-
гих работ которые, возможно, 
подарят создателям путевки 
в мир большого кино.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НИКИТА МИХАЛКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА 
КИНЕМАТОГРАФИСТОВ РОССИИ

Участие в фестивале является 
очень важным событием 
для творческого человека. Во-
первых, оно погружает в ат-
мосферу кино, хотя все конкур-
санты и так учатся в творческих 
вузах. А во-вторых, есть воз-
можность оценить работы то-
варищей и поучиться чему-то. 
И в сегодняшних реалиях бу-
дут побеждать фильмы с новой 
идеей и мыслью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дух соперничества закаляет 
молодых режиссеров

13 апреля. Заслуженный артист России Дмитрий Нестеров 
в Центральном доме кинематографистов открывает 
конкурсную программу Киномарафона студенческих работ.
Фото: Андрей Объедков

11 апреля. Президент России Владимир Путин (справа) 
на встрече с главой Белоруссии Александром Лукашенко

В акции возмездия 
победили все

Вчера утром с облегчением выдохнули 
многие во всем мире: Третья мировая 
война не началась. А ведь накануне 
мрачные прогнозы множились от часа 
к часу. Иран все громче грозил Израи-
лю местью за нанесенный две недели 
назад авиаудар по своему консульству 
в сирийском Дамаске, в результате ко-
торого погибли два генерала и пять 
высокопоставленных офицеров Кор-
пуса стражей исламской революции.

Угроза Тегерана оказалась реальной. В ночь с 13 на 
14 апреля Иран и его прокси послали на Израиль «небес-
ную кару». На еврейское государство с территории Ирака, 
Сирии, Ливана, Йемена и самого Ирана были запущены 
185 дронов, 36 крылатых ракет и 110 ракет класса «земля-
земля». Налет отражали силы и средства ПВО, ВВС и ВМС 
Израиля. Также часть иранских «шахедов» сбили зенит-
ные комплексы армии Иордании. БПЛА, пролетавшие 
над территорией Восточной Сирии, уничтожали амери-
канцы, а британцы подняли с аэродро-
мов Кипра свои истребители. По со-
общениям властей Израиля, общими 
усилиями воздушный налет был 
успешно отбит. Больших разрушений 
удалось избежать, есть незначитель-
ные повреждения инфраструктуры от 
падения обломков сбитых дронов. 
Жертв нет, ранена девочка в бедуин-
ской деревне.
Официальные заявления из Тегерана 
тоже говорят о полном успехе акции 
возмездия. «Мы рассматриваем опе-
рацию «Правдивое обещание» как 
приведшую к полному результату, 
и, с нашей точки зрения, эта операция 
завершена», — заявил глава генштаба вооруженных сил 
Ирана Мохаммад Багери.
В общем, выходит, что победили все. Тегеран успешно 
отомстил, Израиль удачно отбился. Обоим участникам 
конфликта удалось «соблюсти лицо», но при этом угроза 
большой войны остается вполне осязаемой. Так, Мохам-
мад Багери предупредил, что «если Израиль предпримет 
какое-либо действие против Исламской Республики 
Иран… наша следующая операция будет намного мас-
штабнее этой». Будет ли ответ на иранский налет со сто-
роны Израиля, и каким он будет, неизвестно. Однако, как 
заявил представитель ЦАХАЛ — израильской армии — 
Даниэль Хагари, «инцидент не исчерпан». Очевидно, ре-
шение будет приниматься после консультаций Тель-
Авива с Вашингтоном.
Американцы, как и все их союзники, безоговорочно на 
стороне Израиля. Но захочет ли Джо Байден ввязываться 
в войну на Ближнем Востоке накануне президентских вы-
боров в США — вопрос. Как точно прокомментировал 
ситуацию первый заместитель постоянного представите-
ля Российской Федерации при ООН Дмитрий Полянский, 
«мы потенциально имеем новый острейший ближнево-
сточный кризис и все зависит от следующих шагов вовле-
ченных сторон или их отсутствие».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Кооперация стран 
проходит успешно
Президент России Владимир 
Путин провел в Кремле 
встречу с главой Республики 
Беларусь Александром Лука-
шенко. Они обсудили со-
вместную работу наших 
стран и встретились с космо-
навтами — участниками 
21-й экспедиции на МКС.

Владимир Путин обратил осо-
бое внимание на успешное 
развитие финансовых отно-
шений России и Белоруссии.
— Мы продемонстрировали 
в прошлом году хорошие тем-
пы роста экономики, и сейчас 
все на подъеме. У нас за пер-
вые месяцы текущего года 
рост в целом даже больше, чем 
в прошлом году. Диверсифика-
ция развивается, кооперация 
растет, взаимная дополняе-
мость. Все, в общем, на подъе-
ме. Мы этому очень рады, — 
заявил Владимир Путин.
Он также проинформировал 
Александра Лукашенко о во-
просах безопасности. В част-
ности — о событиях на укра-
инском направлении. Влади-
мир Путин заметил, что Рос-
сия никогда не отказывалась 
от переговоров. Даже на-
помнил об их проведении 
в Турции.
— Как вы знаете, потом под 
давлением Запада украинская 
сторона отказалась от этих до-
говоренностей. Напомню, что 

тогда нам говорили, что нель-
зя подписывать документ, до-
кумент Украина не может под-
писывать «с пистолетом у ви-
ска», нужно отвести войска от 
Киева. Мы это сделали. Сразу 
после того, как мы это сдела-
ли, наши договоренности бы-
ли выброшены в помойку, — 
отметил Владимир Путин.
Александр Лукашенко заве-
рил главу Российского госу-
дарства, что Белоруссия под-
держивает Россию и будет 
продолжать действовать в од-
ном ключе.
— Думаю, Владимир Влади-
мирович, такой момент, меня 
чутье никогда не обманыва-
ло, такой момент, что ваши 
инициативы на мирное урегу-
лирование конфликта найдут 
отклик на Украине. Найдут. 
У военных найдут, как ни 
странно. Я готов с вами вме-
сте встать плечом к плечу 
и работать в этом направле-
нии, — заявил Лукашенко. 
Кроме того, лидеры двух 
стран встретились с участни-
ками 21-й экспедиции на 
МКС — командиром экспеди-
ции Героем России Олегом 
Новицким и бортпроводни-
ком-инструктором белорус-
ской авиакомпании Мариной 
Василевской и поздравили их 
с Днем космонавтики.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Культура экологичного 
поведения сохранит планету
Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке для мо-
лодежи (РГБМ) прошел 
Слет экологических семей. 
Его посетила и корреспон-
дент «ВМ».

Проект собирает вокруг себя 
всех, кому небезразлично бу-
дущее нашей планеты. И это 
далеко не первое подобное 
мероприятие. В этот раз на 
слете оказались как жители 
ближайших московских рай-
онов, так и активисты из об-
щественных экологических 
объединений Подмосковья. 
Кто-то приехал с детьми, но 
тема экологии интересна 
и молодым семьям, у которых 
еще нет ребенка. 
— Несколько лет я посещал 
досуговый молодежный 
центр, где было принято регу-
лярно проводить уборку при-
легающей территории, — 
вспоминает архитектор Дми-
трий Смирнов. — Нам это как 
минимум привило привычку 
не бросать мусор мимо урны. 
Сегодня меня интересует во-
прос уже раздельного сбора 
отходов. Хочу, чтобы мой лю-
бимый город был чистым. 

Разговор подхватывает его су-
пруга Арина Нагибина
— Хочется привить культуру 
экологичного поведения всем 
москвичам. Так неприятно 
видеть брошенные, напри-
мер, пластиковые бутылки на 
улице. Ведь можно было бы 
отдать их в переработку, — го-
ворит Арина. 
Участники слета смогли про-
слушать интересную лекцию 
по самым животрепещущим 
направлениям: экология соб-

ственного дома, выбор здоро-
вых продуктов питания и бы-
товых средств для уборки, 
выращивание домашних рас-
тений, утилизация пищевых 
отходов. Некоторые цифры, 
которые озвучила лектор 
из общественной экологиче-
ской организации «Собира-
тор» Надежда Лобутева, за-
ставили встревожиться. На-
пример, такая: ежегодно че-
ловек отправляет в мусор 
около 173 килограммов еды, 
и эти неутилизированные от-
ходы могут при сильном разо-
греве вызвать пожар на свал-
ке, то есть экологическую 
мини-катастрофу.
— Пора действовать, — реши-
тельно заявляет выпускница 
факультета почвоведения 
МГУ Надежда Матвеева. — Из 
того же переработанного му-
сора можно делать архитек-
турные формы. 
Планируя стать ландшафт-
ным дизайнером, девушка хо-
чет заменить в Москве дорож-
ные покрытия на более эколо-
гичные и улучшить планиро-
вание зеленых посадок.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

14 апреля. Выпускницы факультета почвоведения МГУ София Фортова, Надежда Матвеева, Сара 
Скорик (слева направо) приняли участие в Слете экологических семей. Фото: Наталья Науменко

На просторной площадке 
пространства «Три вокзала. 
Депо» собрались учащиеся 
образовательных организа-
ций, готовящих специалистов 
в сфере услуг и гостиничного 
бизнеса. Под руководством 
опытных преподавателей 
и поваров ребята, можно ска-
зать, стали полноценными 
организаторами фестиваля. 
Кто-то помогал наставникам 
в проведении кулинарных ма-
стер-классов, бок о бок рас-
сказывая гостям о кулинар-
ных тонкостях, а кто-то сумел 
приготовить свои блюда на 
кухнях «Депо». 
— К фестивалю «Колледж га-
строфест» наши студенты 
и преподаватели начали гото-
виться еще зимой, — расска-
зывает директор колледжа 
сферы услуг (КСУ) № 10 Екате-
рина Писарик. — Ребята, кото-
рые представляют свои блюда 
в корнерах (точка, на кото-
рой кафе и рестораны прода-
ют свою продукцию. — «ВМ»), 
четко прорабатывали техно-
логические карты, сочетание 
вкусов, изучали ценовую по-
литику и конкуренцию рынка.
Директор КСУ № 10 отмечает, 
что здесь ребята смогли пора-
ботать наравне с действую-
щими поварами и изучить 
всю «кухню» изнутри, сделав 
первый небольшой шаг в об-
ласть предпринимательства.
В корнерах «Депо» в рамках 
фестиваля в меню добавили 

специальные блюда от студен-
тов столичных колледжей, ко-
торые можно было попробо-
вать всего один день. Среди 
блюд были бургеры, супы, де-
серты и даже напитки. 
— Это полезный опыт. Тем 
более что мы работаем на 
открытой кухне, где не каж-
дый справится, — рассказы-
вает студент направления 
«Повар-кондитер» КСУ № 10 
Владимир Семенычев. — Про-
сто некоторым тяжело за-
ниматься приготовлением 
блюд, когда на тебя смотрит 
посетитель. 
Семенычев также добавляет, 
что такая практика помога-
ет студентам реализоваться 
и понять, как устроен мир га-
строномического бизнеса. 

Кроме того, в рамках фестива-
ля состоялся ряд мастер-клас-
сов. На них гостей, школьни-
ков и их родителей научили 
готовить домашний лимонад, 
правильно сервировать празд-
ничный стол и гармонично со-
четать вкусы канапе.
— Программу мастер-классов 
мы составляли так, чтобы бы-
ло интересно всем, вне зави-
симости от возраста, — гово-
рит Писарик. — Это большая 
площадка, сюда могут прийти 
разные люди. И мы рады 
школьникам, которые дума-
ют о будущей профессии 
в сфере гостеприимства. 
По словам директора КСУ 
№ 10, флагманское мероприя-
тие «Колледж гастрофест» 
стал отличной возможностью 

как для совершенствования 
практических навыков сту-
дентами, так и для знакомства 
будущих абитуриентов с обра-
зовательными учреждения-
ми — колледжами Москвы.
— На мероприятии наши по-
тенциальные студенты могут 
прикоснуться к профессии 
и понять, какое направление 
отрасли им ближе, познако-
миться с трендами кулинарии 
и пообщаться с мастерами 
своего дела, — добавляет Ека-
терина Писарик.
И работодатели охотно берут 
в свою команду студентов 
и выпускников колледжей, по-
могая им развиваться в сфере 
пищевой промышленности.
— Мы несколько лет сотруд-
ничаем с Политехническим 

техникумом № 47 им. В. Г. Фе-
дорова, — рассказывает ди-
ректор сети пиццери Сергей 
Янович. — У нас студенты 
проходят учебную практику. 
На базе наших ресторанов по-
лучают опыт работы в сфере 
общественного питания.
После прохождения практи-
ки, по словам Яновича, ребя-
там предлагают трудоустрой-
ство с переходом на индиви-
дуальный график обучения.
— Колледжи на сегодняшний 
день очень востребованы сре-
ди москвичей, — добавляет 
директор сети пиццерий. — 
Увеличивается интерес к про-
фессиям, где есть возмож-
ность делать что-то руками.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Студенты поработали наравне
с поварами и накормили гостей
Вчера в столице 
состоялось мас-
штабное меро-
приятие «Кол-
ледж гастро-
фест». В нем 
приняли уча-
стие студенты 
московских кол-
леджей. 

образование

14 апреля. Студент Первого московского образовательного комплекса направления «Поварское и кондитерское дело» Грачик Клекчян готовит сырные колобки 
во фритюре на фестивале «Колледж гастрофест». Фото: Пелагия Замятина

НАТАЛЬЯ СЕДОВА
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО КОЛЛЕДЖА 
УПРАВЛЕНИЯ, ГОСТИНИЧНОГО 
БИЗНЕСА И ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ЦАРИЦЫНО

На фестивале выступают наши 
выпускники, например, сто-
личный кондитер Олег Ильин. 
Наши бывшие ученики делят-
ся профессиональным опытом 
с действующими студентами 
и помогают им развиваться 
в направлении пищевой про-
мышленности и вдохновляют 
будущих абитуриентов, 
школьников на выбор профес-
сии в сфере гостеприимства, 
рассказывая о возможностях, 
которые открываются перед 
выпускниками колледжей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЕРОНИКА ЛЕЩИНСКАЯ
СОВЕТНИК ДИРЕКТОРА РГБМ 
ПО РАЗВИТИЮ НАУЧНОГО 
И ОБЩЕСТВЕННОГО ПОТЕНЦИАЛА 
МОЛОДЕЖИ, РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ЭКОКУЛЬТУРА 

Фестиваль семейных экоклу-
бов проходит совместно с не-
правительственным экологи-
ческим Фондом им. В. И. Вер-
надского. В его рамках запла-
нированы разные активности: 
конкурсы, виртуальные слеты, 
когда присоединяются семьи 
из других городов. Замечаю 
хорошую динамику вовлече-
ния новых участников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

надо 
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Согласие 
на интервенцию

Сначала смотреть, 
потом читать

 «Нам обоим предельно ясно: Украина обязана выиграть. 
Если Украина проиграет, проиграем мы все. Если мы не 
поддержим Украину сейчас, то впоследствии цена ока-
жется намного выше, чем если мы дадим Путину отпор». 
Это в статье для газеты Telegraph написали министры 
иностранных дел Великобритании и Франции Дэвид 
 Кэмерон и Стефан Сежурне. Вообще-то публикация была 
посвящена 120-летию создания Антанты. Поэтому совер-
шенно резонный вопрос задала представитель МИД РФ 
Мария Захарова: а о какой Антанте вспомнили француз-
ский и британский министры? О той, в которую входила 
и Россия, или о той, которая проводила интервенцию в го-
ды нашей Гражданской войны?
Entente cordiale, entente — по-французски это «сердечное 
согласие». Союз России, Великобритании и Франции под 
таким романтическим названием оформился в 1904–
1907 годы и в ходе Первой мировой войны противостоял 
коалиции Центральных держав. После Революции  1917-го 
Великобритания и Франция и еще около 20 других стран 
принимали участие в интервенции на нашу землю.
И вот опять… Возможность отправки на Украину войск 
НАТО обсуждается все активнее. В СМИ «самостийной» 
уже постоянным рефреном стал вопрос: почему нет об-
ращения Зеленского к главам стран Запада с просьбой 
о вводе иностранных войск? «Пусть заходят с системами 
Patriot и держат небо над Одессой, Харьковом и Кие-
вом, — начали твердить киевские политики, — других 
вариантов спастись от русских ракет нет».
Подготовка общественного мнения на Украине идет од-
новременно с прощупыванием настроений в западных 
странах. «Если Париж отправит войска на Украину, Лон-
дону придется поступить так же», — пишет, к примеру, 
британская Daily Express со ссылкой на отставного офице-
ра армии Великобритании Глена Гранта. По его мнению, 
спусковым крючком для Запада станет угроза падения 
Одессы. «Я считаю, что Макрон не допустит захвата Одес-
сы, — пояснил Глен Грант. — Это его красная линия. Ведь 
если Одесса падет, то Украина потеряет 20 процентов 
ВВП. И если падет Одесса, то следующей станет Молда-
вия. А если падет и она, то в скором времени мы увидим, 
как Россия бросает вызов Румынии, Эстонии и Латвии».
Вывод, который делает британский аналитик, прост:  «Если 
мы не начнем действовать решительно и не покажем, что 
не намерены с этим мириться, то этот каток покатится 
дальше прямо на нас. В итоге нам придется ос тановить 
его — не демонстрацией силы, а настоящей  силой».
Увы им. Русские категорически не терпят на своей земле 
пришедших с оружием чужаков. В европейских учебни-
ках истории не пишут про изгнание в 1612-м из Москов-
ского Кремля поляков. В Париже забыли, что армия Напо-
леона, вторгаясь в Россию, насчитывала 610 тысяч шты-
ков, а восвояси вышли 30 тысяч. Британцы не помнят, как 
в 1854 году во время Крымской войны погиб их десант на 
Камчатке. Три сотни русских защитников Петропавлов-
ска рванули в штыки на 926 пехотинцев Гибралтарского 
полка — интервенты погибли все до одного. А в годы на-
шей Гражданской войны красноармейцы вышибли ан-
гличан из Архангельска, а французов — с юга Украины…
Недавно президент России Владимир Путин предупре-
дил: «Заговорили о возможности отправки на Украину 
натовских военных контингентов, но мы помним судьбу 
тех, кто направлял когда-то свои контингенты на терри-
тории нашей страны, но теперь последствия для возмож-
ных интервентов будут гораздо более трагичны».
Видимо, не услышали его. Велком: «грабли» ждут. 

Бывает так, что, едва фильм заканчивается, его хочется 
поставить на повтор или решить, с кем и когда пойдешь 
в кинотеатр, чтобы увидеть снова. С сериалами, которые 
длятся 5, 8, за 100 серий, такое случается гораздо реже. 
С книгами... Да, пожалуй, дольше всего длится именно 
книжное послевкусие. И вот что любопытно: за последнее 
время я наткнулась уже на вторую новость о «книге, на-
писанной по сериалу». Для меня, как для человека, при-
выкшего к тому, что «в начале было слово», такой расклад 
показался чем-то небывалым. Притом что не вижу ничего 
удивительного в переиздании литературных произведе-
ний по следам экранизаций, возьмем пушкинского «Евге-
ния Онегина» с Лизой Моряк и Виктором Добронравовым 
на обложке или цвейговский «Поцелуй, или Нетерпение 
сердца» с Кларой Росагер и Эсбеном Смедом. Это кажется 
закономерным — фильм поднимает новую волну интере-
са к литературе, на которой основан, зрителям хочется 
перечитать само произведение либо ознакомиться впер-
вые с ним тем, кто еще не успел. Но разве может быть на-
писана и издана книга по следам сериала? 
Оказывается, вполне. Взять фэнтези «Иные» про людей 
со сверхспособностями. Удивилась, когда прочитала, что 
«вышел роман Александры Яковлевой, основанный на 
сценарии Елены Войтович». А следом другое сообще-
ние — по мотивам успешного сериала «Цербер» по сцена-
рию Александра Гоноровского выходит книга «Цербер. 
Найди убийцу, пусть душа твоя успокоится», где авторами 
числятся сам сценарист и Илья Егармин. Но, взявшись 
размышлять об этом новом для меня явлении, выяснила, 
что оно хорошо забытое старое. Оказалось, в нулевых до-
вольно много суперуспешных сериалов получили свои 
книжные воплощения. Так, есть литературная адаптация 
проектов «Не родись красивой» и «Бедная Настя», а еще 
«Кармелиты» и многих других, не только наших, но и за-
рубежных многосерийных проектов.
Кстати, а как вам аудиокниги по фильмам? «Ампир V» на 
экраны так и не вышел, а аудиоверсию, начитанную акте-
ром Павлом Табаковым, уже можно послушать. Тут, ко-
нечно, вначале был роман Виктора Пелевина. Но вот, на-
пример, одна из онлайн-платформ сделала новеллизацию 
нескольких оригинальных проектов: «Переговорщик», 
«Хрустальный», «Почка», «Коса» и «Клиника счастья».
В общем, пора привыкать к тому, что аудиовизуальные 
произведения становятся книгами, которые зачастую 
можно не только слушать, но и читать. Только, когда раз-
мышляешь об очередности возникновения художествен-
ных произведений, можно прийти к выводу, что тексто-
центричность смещается в сторону визуальной составляю-
щей. Не оттого ли все так жалуются на нехватку сценари-
ев? И не страдают ли от этого смыслы? Ведь, по сути, слог, 
которым пишутся книги по сериалам, куда легковеснее, 
чем у серьезной литературы. И, казалось бы, так и надо. 
Ведь задача таких текстов — в иной форме погрузить зри-
теля в вымышленную вселенную. Потому что, пробегая 
глазами по черным значкам на белых листах, мозг подклю-
чает воображение и позволяет не только понять мысли ге-
роев, но и почти почувствовать атмосферу, запахи, так-
тильные ощущения, которые закодированы в текст. Читая, 
ты сам создаешь свою картину описываемого мира, реша-
ешь, на чем сосредоточить внимание, по-своему слышишь 
интонации диалогов и представляешь голоса героев. Но 
может ли автор провести читателя в показанный на экране 
чужой мир? Пожалуй, только в тот, каким сам его увидит. 
Хотя как минимум одно преимущество у «сериальных» 
книг есть: читать их можно независимо от технических 
устройств и электричества, где и когда угодно.

15 апреля 1886 года родился Николай Гумилев. Он воплотил 
в себе лучшие качества досоветского русского человека. Он 
был талантлив, его стихи и прозу до сих пор любят и ценят 
миллионы читателей. Он был отважен и романтичен. «Лишь 
через наш холодный труп пройдут враги, чтоб быть в Пари-
же», — написал Гумилев в самом начале Первой мировой 
войны. Он прошел ее всю, получив Георгиевские кресты за 
мужество в боях. Он был исследователем и путешественни-
ком. Его экспедиции в Африку, как полагают некоторые био-
графы, имели помимо научных и разведывательные цели. 
Путешествуя по Эфиопии, вглядываясь в сумеречную гладь 
озера Чад, он думал не только о сказочном жирафе и дочери 
вождя, но и о России, предчувствовал ее судьбу. В «Африкан-
ском дневнике» Гумилев сравнивал ее с деревом, вырван-
ным тропическим ливнем из земли: «Вода клокотала, как 
мельничный омут. Дерево как-то сразу нырнуло в водоворот 
всей зеленой метелкой ветвей. Волны бешено подхватили 
его, и через мгновение оно было уже далеко». Гумилев не ве-
рил, что прежняя жизнь «уже далеко», вернулся из готовой 
его приютить Франции (конец войны застал его на Запад-
ном фронте в русском экспедиционном корпусе) в Петро-
град, где свирепствовал красный террор. Вернулся несмотря 
на то, что опять-таки пророчески предвидел: «В красной ру-
башке с лицом как вымя, // Голову срезал палач и мне…» 
Есть у него и другое стихотворение — про пулю «что меня 
с Землею разлучит», отлитую персонально для него русским 
рабочим. Пытаясь заработать на жизнь, поэт сотрудничал 
с новой властью, но исключительно на литературном попри-
ще — учил молодежь сочинять стихи, о чем оставила воспо-
минания Ирина Одоевцева. Когда в голодное революцион-
ное время Гумилев одалживал Осипу Мандельштаму свои 
относительно приличные штаны (они в них поочередно по-
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2024 год. Норвежский солдат чистит орудие немецкого танка «Леопард» на совместных военных учениях 
Германии, Чехии и Норвегии, которые проводятся в городе Гарделегене. Разговоры о необходимости созда-
ния европейской армии ведутся в ЕС уже не первое десятилетие. Сейчас они активизировались, но никакого 
серьезного продвижения пока нет. 

Что меня с Землею 
разлучит

сещали присутственные места), тот утверждал, что, надевая 
эти штаны, становится другим — мужественным и решитель-
ным — человеком. «В эпоху, когда столько людей погнулось 
и согнулось, он выпрямился во весь рост и бросил вызов торже-
ствовавшему хамскому злу», — написал в Париже через пять 
лет после казни Гумилева публицист и философ Петр Струве. 

Поэт не был счастлив в личной жизни. Судьба свела его с рав-
новеликой по таланту женщиной — Анной Ахматовой. У них 
родился сын Лев, проведший потом 14 лет в лагерях, но су-
мевший стать видным ученым, создателем оригинальной 
теории развития человеческой цивилизации. Несмотря на 
то что по духу Николай Гумилев был русским офицером, «го-
лубой кровью», его стихам подражали многие поэты, вклю-
чая самых одержимых трубадуров советского мира. Знаме-
нитая «Бригантина» Павла Когана сильно напоминает рву-
щих из-за пояса пистолеты, «так что сыплется золото с кру-
жев, с розоватых брабантских манжет» «Капитанов» 
Гумилева. Борис Пастернак писал Марине Цветаевой, что 
Гумилев, будь он жив, а не расстрелян, стал бы в итоге чело-
веком революции. Оглядываясь на «цепь смертей, павших 
на эти годы», он сожалел о раннем уходе Блока, Брюсова, Есе-
нина, но гибель Гумилева казалась ему «катастрофической 
непоправимостью, злодейским промахом эпохи, самоубий-
ственной ошибкой». Гумилев, впрочем, еще раньше успел 
пророчески ответить Пастернаку: «А если я попал в Чека? // 
Вы знаете, что я не красный! // Нам приходить и ждать на-
прасно, // Пожалуй, силы больше нет. // Вы знаете, что я не 
красный, // Но и не белый, — я — поэт. // Моя трибуна — 
Зодиак! // Высоко над земною скверной // Путь к славе мед-
ленный, но верный». Последний раз бумага с именем Нико-
лая Гумилева была вывешена на публичное обозрение как 
ответ на белый террор в общем расстрельном списке ЧК от 
августа 1921 года. «Господи, прости мои прегрешения, иду 
в последний путь. Н. Гумилев», — просочилось потом на во-
лю из камеры № 7 на Шпалерной улице. Подписанное вид-
ными деятелями культуры обращение в защиту арестован-
ного власть проигнорировала, навечно включив Николая 
Гумилева в другой список — русских поэтов-мучеников.  

3

4

На днях глава европейской дипломатии Жозеп Боррель вы-
ступил — и уже не в первый раз — с предупреждающим за-
явлением: мол, американский «оборонный зонтик» над Ев-
ропой может скоро закрыться, а посему ЕС должен рассчи-
тывать только на себя, даже внутри НАТО. Как понимать его 
слова? 
Разговоры о необходимости создания европейской армии 
идут в ЕС уже не первое десятилетие, однако сильно вперед 
не продвинулись. Да и сейчас речи нет (пока) о создании 
структуры параллельно НАТО и автономной от НАТО. Эти 
разговоры активизировались в связи не только с СВО на 
Украине, но и с перспективами возвращения в Белый дом 
США Дональда Трампа. Именно в годы президентства Трам-
па Америка заставила НАТО принять новые стандарты во-
енных расходов, согласно которым на эти цели должно ухо-
дить не менее 2% ВВП. В настоящее время этим стандартам 
соответствует лишь 20 стран — членов НАТО из 32, хотя по-
сле начала СВО практически все заявили о готовности соот-
ветствовать этим стандартам начиная с 2025 года.
Ранее наиболее активным сторонником идеи создания соб-
ственной европейской армии выступала Франция. Неслу-
чайно и сейчас президент Эмманюэль Макрон своими заяв-
лениями о возможности отправки воинских контингентов 
НАТО на Украину явно претендует на роль военного лидера 
Европы. Недавно с идеей формирования в рамках ЕС соб-
ственной армии «для поддержания мира и предотвращения 
конфликтов» заявил глава МИД Италии Антонио Таяни. 
Пока страны ЕС пытаются выработать общие подходы по от-
дельным оборонным направлениям. Так, сразу после начала 
СВО в ЕС впервые была принята общая оборонная стратегия 
под названием «Стратегический компас». В том числе она 
предусматривала создание сил быстрого развертывания ЕС 

Готовясь к новой 
гонке вооружений

численностью до 5 тысяч военнослужащих. Первый шаг будет 
сделан уже летом текущего года: Польша и Германия к июлю 
сформируют такие силы, выделив по 2500 солдат с каждой сто-
роны. Также канцлер Германии Олаф Шольц выступил с иници-
ативой создания в Европе общей системы ПВО. Пока, впрочем, 
соответствующий проект European Sky Shield Initiative находит-

ся в стадии обсуждения. В Европе часто, когда дело доходит 
до практического воплощения тех или иных планов, вмеши-
ваются интересы национальных военно-промышленных 
корпораций. В рамках появившейся еще в 2017 году у ЕС Гло-
бальной стратегии безопасности (она тогда носила общий 
характер) только теперь запущен целый ряд конкретных про-
ектов. Таких как Европейский оборонный фонд, CARD — 
Ежегодный скоординированный обзор по обороне, который 
призван выявлять перспективные сферы для кооперации. 
Разработаны и межстрановые программы кооперации, на-
пример, по созданию танка нового поколения, осуществляе-
мый Францией и Германией, а также франко-германо-ита-
льянский проект создания нового боевого самолета. 
Что касается военного потенциала, то у европейских стран 
он в совокупности значительный. У самой крупной военной 
силы в ЕС Франции имеется 203 тысячи военнослужащих, 
плюс 41 тысяча резервистов, у Германии — 183 и 32 тысячи, 
у Польши — 114 тысяч человек. Больше всего самолетов, как 
ни странно, у Греции — 245 штук (Франция тут лишь на вто-
ром месте с 230 самолетами, у Германии около 200 машин). 
По танкам: у Греции более 1200 машин, у Польши — 630 ма-
шин. У Германии и Испании примерно по 320 современных 
машин. Впрочем, по танкам все европейские армии значи-
тельно уступают Российской. Имеется у Европы и свой ядер-
ный потенциал: 290 французских боеголовок и около 
200 британских боезарядов, что также в разы уступает рос-
сийскому ядерному потенциалу. Однако все это «отстава-
ние» является дополнительным «аргументом» в пользу на-
чала в Европе новой гонки вооружений под предлогом за-
щиты от «российской агрессии». В ряде стран ЕС такую 
«агрессию» (столкновение РФ и ЕС в военном плане) счита-
ют весьма вероятной на горизонте до 5–8 лет.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставят участница спортивного кросса «Быстрый пес» Валерия Чудинова и ее японский шпиц по кличке Юки. Они приняли участие в забеге 
на два километра в парке «Битцевский лес». Участники поделились на несколько групп и стартовали с небольшими интервалами. Победители и призеры определя-
лись по наилучшему времени. Кстати, в кроссе могли участвовать собаки любого размера и породы. Главное — чтобы пес на протяжении всего забега находился на 
поводке. Участникам запрещалось бежать с несколькими собаками, а их путь проходил через грунтовое покрытие и лужи. Результаты кросса фиксировались систе-
мами видеорегистрации и специальным чипом, который был закреплен на обратной стороне номера каждого участника. Хотя Валерии и Юки победить не удалось, 
зато они зарядились хорошим настроением на целую неделю вперед. Фото: Александр Кочубей

Универсальное 
алиби
Алиби — сюжет, который описывает поведение субъекта 
как правомерное. Это оправдание поступка, который, на 
первый взгляд, кажется неблаговидным, сомнительным. 
Как в школьные времена, болезнь — универсальное алиби, 
чтобы пропустить контрольную, не ходить в школу вооб-
ще, и ничего тебе не будет, наоборот, можно еще и банку 
варенья в награду получить. Люди могут многое отдать за 
алиби. Обычно словом «алиби» оперируют следователи 
и адвокаты в поисках мотивов преступлений. Может, мо-
тив для кражи и убийства был, но самого «преступника» не 
было в городе. В такую игру можно сыграть и с самим со-
бой: ничего не помню, я не я, хата не моя, вытеснение. 
Вы не представляете, сколько плохих событий мы забыва-
ем, чтобы избежать внутренних разборок, угрызений со-
вести. Например, совесть подсказывает вам, что нужно 
помогать бедным. И вот на улице попадается нищий с про-
тянутой рукой. И мозг быстро дает подсказку: «все ни-
щие — мошенники и бездельники». Такой тип алиби на-
зывается рационализацией. Можно назвать его и просто 
спекуляцией. Адвокаты в судах часто используют спеку-
лятивные, вероятные, но не обоснованные пока фактами 
приемы как доказательства. Но этим занимаемся и мы, 
слабые люди. Потому что постоянными оправданиями 
и самооправданиями занимаются именно слабые люди, 
которые в глубине души понимают, что не дотягивают до 
заветной нормы. Но и отвечать перед коллективом им не 
хочется. 
Мы выступаем адвокатами самих себя, чтобы сделать 
жизнь более выносимой. Немногие признают «вину» 
и меняются. Угрозы и оскорбления подавляют человека. 
Мы даем себе поблажку, когда чувствуем, что реальность 
слишком жесткая, давление со стороны усиливается. Пси-
хика придерживается баланса между плохими и хороши-
ми стимулами. Баланс должен быть в пользу положитель-
ных стимулов. Это позволяет нам всем — и детям, и стари-
кам, и взрослым — чувствовать себя по-человечески нор-
мально. Внутренняя фигура адвоката стоит на страже 
общей жизнеспособности человека. Мы боремся не 
столько за репутацию, сколько за жизнестойкость. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Две трети 
россиян готовы 
чипироваться.
И как вам?

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ

Я считаю, что это опасно, ведь 
с помощью вживленных чи-
пов можно навредить челове-
честву. Любое инородное фи-
зическое тело может быть ос-
нащено смертельным виру-
сом, импульсом или ядом. 
И одним нажатием кнопки 
можно дистанционно уничто-
жить миллионы людей, вжи-
вивших в себя чип. Но возник-
новение лояльного отноше-
ния к чипированию в обще-
стве объяснимо и понятно, 
особенно в связи с неконтро-
лируемыми миграционными 
процессами, спецоперацией 
и трагедией, произошедшей 
в «Крокус Сити Холле». Все это 
сыграло роль и создало дру-
гой эмоциональный фон. Ведь 
главная функция чипирова-
ния  — это безопасность и кон-
троль. Поэтому часть жителей 
РФ изменили свое отношение 
к подобным инновациям и хо-
тели бы внедрить их в жизнь.

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ, 
АВТОР КНИГ ПО МЕДИЦИНЕ

Я поддерживаю развитие та-
ких технологий. Важно пони-
мать, что рано или поздно эти 

66 процентов россиян согласны на вживление чипа 
в свой организм. Такие данные опроса опубликовал 
один из сервисов маркетинговых и социологических ис-
следований. Большинство готовы чипироваться в меди-
цинских целях или для хранения персональных данных. 

вопрос дня

Легендарным испытателям «космонавтам 
№ 0» открыли мемориальную доску
В минувшую пятницу, в День 
космонавтики, в ЦНИИ авиа-
ционной-космической меди-
цины в Петровском парке от-
крыли мемориальную доску 
в честь первых испытателей 
космической техники. 

Увидев перед скромным зда-
нием на Петровско-Разумов-
ской аллее, 12, толпу взволно-
ванных людей, прохожие ин-
тересовались: что это там? 
Узнав, изумлялись: многие 
и не подозревали, что здесь 
начинался путь в космос на-
шей страны... Кстати, дом, на 
котором появилась памятная 
доска, век с хвостиком назад 
был частью знаковой для Мо-
сквы ресторанной империи 
купца Натрускина — описан-
ным Львом Толстым рестора-
ном «Мавритания». Об этом 
напомнил, выступая на цере-
монии открытия доски, акаде-
мик РАН Игорь Ушаков.
— Сегодня мы делаем очеред-
ной уверенный шаг к полному 
прочтению малоизвестной 
страницы истории нашего пу-
ти в космос, — говорил Игорь 
Борисович. — И работа эта бу-
дет продолжаться. Я обраща-

юсь к тем, кто уже не с нами: 
да, мы пока не поставили па-
мятник, но нас уже многие 
поддерживают, в том числе 
и во властных структурах. 
Надежда на то, что уникаль-
ным испытателям, силами 
и здоровьем которых и был 
проторен путь в космос, будет 
поставлен памятник, звучала 
во многих выступлениях. Это 

более чем справедливо: речь 
идет о людях-уникумах, на 
них проверяли «пределы пе-
реносимости экстремальных 
факторов», и надо понимать, 
что за этими словами кроется 
летопись подвигов. 
Выступавших было много. 
Писатель, журналист, канди-
дат философских наук Алек-
сандр Песляк пригласил к ми-

крофону скромного Алека 
Мнациканьяна, легендарно-
го испытателя, стихи которо-
го высечены теперь на доске. 
— Тут каждый человек — ле-
генда, — говорил Александр 
Песляк. — И хорошо бы поста-
вить им памятник не здесь, 
а на Аллее Космонавтов! Ведь 
они сделали даже больше, чем 
космонавты, они открыли до-
рогу в космос! 
— Когда начнутся межпланет-
ные полеты, тогда люди пой-
мут, что было для них сделано 
такими же людьми, — счита-
ет глава Ассоциации испы-
тателей Владимир Щербин-
ский. — Наш знаменитый ис-
пытатель Джон Гридунов вы-
держал перегрузку в 19G, и да-
же невообразимую «ударную 
перегрузку» в 50G! Но сегодня 
мы не просим очень многого. 
Самое главное для нас — полу-
чить статус. Верните нам на-
шу профессию! Я вот по воен-
ному билету — механик. Было 
бы справедливо, чтобы нас 
называли, к примеру, косми-
ческими испытателями, ведь 
мы ими и были. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Художники бережно хранят 
традиции реализма
В субботу в Академии аква-
рели и изящных искусств 
Сергея Андрияки прошел 
день открытых дверей. Гости 
увидели результаты плодо-
творной творческой работы 
и посетили мастерские, а бу-
дущие абитуриенты пообща-
лись с преподавателями.

Дни, когда можно попасть в ху-
дожественные учебные заве-
дения, — особенное событие. 
Все дело в том, что там можно 
не только больше узнать об 
учебном процессе, но и побы-
вать на мастер-классах, пооб-
щаться с живописцами и посе-
тить экспозиционные залы. 
Так в Академии Сергея Андри-
яки в субботу прошло откры-

тие персональной выставки 
заслуженного художника РФ 
Натальи Беседновой.
— Мы подобрали экспозицию 
так, чтобы максимально под-
черкнуть образность и выра-
зительность работ, — отмети-
ла автор. 
Также в этот день открылась 
еще одна выставка. В залах 
представлено более 170 кар-
тин и рисунков признанного 
мастера акварели, заслужен-
ного художника РФ Сергея Ал-
душкина. Посетить выставки 
и насладиться изящной аква-
рельной живописью в тради-
циях русской реалистической 
школы можно до 13 мая. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный цен-
тральный театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
17/IV веч. «Изящный класси-
цизм». Солисты творческого 
коллектива Luminis Artis, 
лауреаты международных кон-
курсов: М. Шиганова (скрипка), 
Н. Засыпкин (виолончель). 
Гайдн, Моцарт, Бетховен, 
Хоффмайстер, Ромберг, Тиц, 
Альбрехтсбергер (перенос 
с 24.03.24). 18/V в 15 ч. «Пре-
красный романтизм». Солисты 
творческого коллектива Luminis 
Artis: М. Шиганова (скрипка), 

Н. Засыпкин (виолончель). Шу-
берт, Венявский, Элгар, Равель, 
Сен-Санс.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
15/IV Ва-банк. 16/IV Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
17/IV Под одной крышей. 
18/IV ЛюБоль. 19/IV Королев-
ские игры. 20/IV днем Королев-
ские игры, веч. Юнона и Авось. 
21/IV в 13 ч. Юнона и Авось, 
веч. Юнона и Авось. 23/IV Юнона 
и Авось. 24/IV Бег. 25/IV Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 26/IV Tout paye, или Все 
оплачено. 27/IV Вишневый сад. 
29/IV Женитьба. 30/IV Старо-
модная комедия.

Советский фильм, покоривший Запад

Вчера исполнилось 55 лет, 
как фильм «Война и мир» ре-
жиссера Сергея Бондарчука 
получил статуэтку «Оскар» 
как лучший фильм на ино-
странном языке.

В США, в Нью-Йорке, премьера 
картины состоялась 28 апреля 
1968 года. Это был благотвори-
тельный просмотр, билет на 
который стоил 125 долларов 
(11 680 рублей по нынешнему 
курсу). На показе были лидеры 
американской киноиндустрии 
и члены правительства. С на-
шей стороны его посетили ак-
трисы, народные артистки 
РСФСР Людмила Савельева 
и Ирина Скобцева и диплома-
ты Анатолий Добрынин и Яков 
Малик.
— В рамках программы куль-
турного обмена между США 

и СССР «Война и мир» была ку-
плена для проката. А в 1969 го-
ду фильм был выдвинут на со-
искание премии «Оскар», — 
сказала ведущий специалист 
информационного центра 
«Мосфильм» Анна Резанова.
По ее словам, Академия кине-
матографических наук и ис-
кусств пригласила на вруче-
ние только одного человека. 
Очень долго в СССР не могли 
решить, кто же туда поедет, 
потому что сам Бондарчук был 
занят съемками «Ватерлоо».
— «Оскар» в Москву привезла 
исполнительница роли Ната-
ши Ростовой Людмила Саве-
льева, — дополнила Анна.
Фильм обошел в номинации 
такие картины, как «Бал по-
жарных» Милоша Формана, 
«Украденные поцелуи» Фран-
суа Трюффо и «Девушка с пи-
столетом» Марио Моничелли.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

дата комментарии экспертов
ПИТЕР ВАЛЕНТИНО
ГОЛЛИВУДСКИЙ РЕЖИССЕР, 
АКТЕР, ПРОДЮСЕР

На самом деле это боль-
шая радость для Советско-
го Союза — получить 
«Оскар» за «Войну и мир». 
Режиссером Сергеем Бон-
дарчуком была проделана 
огромная работа, и это от-
кликнулось в сердцах аме-
риканских зрителей. Кино-
академия на самом деле 
очень тщательно отбирает 
все фильмы. Но важную 
роль играют политические 
настроения по отношению 
к той или иной стране. 
К примеру, на данный мо-
мент российские фильмы 
даже не рассматриваются 
в качестве не то что побе-
дителей, а даже участников 

церемонии. Но надеюсь, 
что это вскоре изменится.

ГАЯНЭ АМБАРЦУМЯН
ИСТОРИК МОСФИЛЬМА

В результате заседания от-
борочного комитета Акаде-
мия киноискусств действи-
тельно утвердила картину 
«Война и мир» в двух номи-
нациях на Оскар — «луч-
ший иностранный фильм» 
и «лучшая работа художни-
ка». В архиве «Мосфильма» 
хранятся письма претен-
дентам на награду. По не-
известным причинам отсут-
ствует письмо, направлен-
ное художнику-постанов-
щику Геннадию Мясникову, 
но сохранилась телеграмма 
для его коллеги Михаила 
Богданова. 

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чипы будут способны не толь-
ко отслеживать состояние 
здоровья человека, но и сооб-
щать о каких-то нарушениях 
в скорую помощь. Сегодня су-
ществуют умные браслеты, 
которые показывают пульс, 
когда нужно больше двигать-
ся, и прочее. С учетом разви-
тия технологий и принятия 
их, в скором времени мы смо-
жем избежать подобных ситу-
аций, и медицинские службы 
смогут спасти больше людей. 
Развитие неизбежно, нам же 
остается все это принять и по-
лучить пользу от инноваций.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Лично я — за исключительно 
естественное развитие чело-
вечества, без чипирования. 
Подобное внешнее вмеша-
тельство может быть уместно 
только в том случае, когда во-
прос затрагивает тему сохра-
нения жизни или здоровья. 
Если же мы говорим о других 
процессах, например цифро-
визации, хранении данных 
внутри организма человека, 
то для меня такие вмешатель-
ства равны нарушению есте-
ственных прав гражданина. 

12 апреля. Председатель ассоциации «Ветераны — 
испытатели авиационной и космической техники ГНИИ 
ордена Красной Звезды ИА и КМ и ЦПК имени Ю. Гагарина» 
Владимир Щербинский на открытии мемориальной доски 
в Петровском парке. Фото: Александр Кочубей


